
На одном из стендов расстав-
лены разноцветные яркие 
предметы декора — вазы и по-
суда из фарфора и керамики. 
По словам менеджера отдела 
продаж московской компа-
нии Ирины Соколовской, это 
лишь пример того, что делает 
фирма.
— Нашу продукцию использу-
ют в изготовлении витрин 
при застеклении фасадов зда-
ний. Мы делаем керамиче-
скую краску и пигменты не 
только для фарфора и керами-
ки, но и для плоского и объем-
ного стекла, — объяснила 
«ВМ» Соколовская. — В вы-
ставке в рамках Российской 
строительной недели (РСН) 
участвуем не впервые, так как 
мы старейший и уникальный 
в России производитель высо-
котемпературной продукции. 
Завод, которым мы управля-
ем, находится в Московской 
области, в Ликино-Дулеве.
По ее словам, с проблемами 
импортозамещения они не 
сталкивались.
— Комплектующие для пол-
ного цикла производства мы 
всегда закупали только в Рос-
сии, из-за границы ничего не 
привозим, — рассказала ме-
неджер. — Более того, мы са-
ми поставляем краску в стра-
ны ближнего зарубежья — Ар-
мению и Узбекистан.
Кстати, производство стекла 
сейчас — одна из хорошо 
развивающихся отраслей. 
Например, исполнительный 
директор Ассоциации произ-
водителей строительных ма-

териалов, оборудования и сы-
рья ЕАЭС Дмитрий Перевер-
зев во время своего выступле-
ния уточнил, что в прошлом 
году производство строитель-

ных материалов выросло 
на 14,5 процента. Причем 
1,6 процента из этого объема 
приходится именно на произ-
водство листового стекла.

В одном из павильонов выстав-
ки установлена современная 
площадка из дерева с горкой 
и лестницей. По словам менед-
жера отдела продаж компании 

по производству 
малых архитектур-
ных форм для бла-
гоустройства Еле-
ны Хоммик, импор-
тозамещение для 
них — важная ра-
бота.
— Пока еще ча-
стично закупаем 
заграничный пла-
стик, но стремимся 
со временем пол-
ностью перейти на 
российский, — го-

ворит Елена. — Люди остают-
ся довольны, значит, мы все 
делаем правильно.
По ее словам, компания ак-
тивно осваивает новые регио-

ны. В рамках участия в благо-
творительных акциях они по-
ставили скамейки и урны 
в Донецк и Луганск бесплатно.
— Этот проект мы осуществи-
ли в сотрудничестве со сто-
личными властями, — отме-
тила Елена Хоммик.
По данным Департамента 
строительства Москвы, еже-
годно увеличиваются не толь-
ко объемы финансирования 
данной отрасли, но и показа-
тели ввода как по линейным 
объектам, так и по площади. 
В этом году власти планируют 
ввести 220 объектов, площадь 
которых составит более 
5 миллионов квадратных ме-
тров. Большое внимание уде-
ляют строительству социаль-
но важных сооружений — 
больниц и школ.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера в Экспо-
центре был дан 
старт Россий-
ской строитель-
ной неде-
ле — 2024. 
Для производи-
телей, представ-
ленных на вы-
ставках, подго-
товлена деловая 
программа.

Развитие территорий решает 
сразу несколько важных задач
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в соци-
альных сетях рассказал 
о проектах комплексного 
развития территорий в двух 
районах города. 

Правительство Москвы при-
няло решение о реализации 
двух проектов комплексного 
развития неэффективно ис-
пользуемых городских терри-
торий в районах Фили-Давыд-
ково и Тимирязевский. На 
месте устаревших объектов 
нежилой застройки возведут 
порядка 70 тысяч «квадратов» 
жилья для переселения граж-
дан по программе реновации, 
а также необходимые объек-
ты инфраструктуры.
— Оба проекта дадут горожа-
нам порядка 130 рабочих 
мест. Например, в Тимиря-
зевском районе предусмотре-
ны помещения для участков 

мировых судей, — сообщил 
Сергей Собянин.
Участки мировых судей пла-
нируется разместить в одном 
из домов, которые возведут на 
улице Вучетича для переселе-
ния горожан по программе 
реновации. 
Градостроительный потенци-
ал участка, выделенного под 
комплексное развитие в Тими-
рязевском районе, — 16,2 ты-

сячи квадратных метров не-
движимости. В результате реа-
лизации проекта появится по-
рядка 60 рабочих мест.
В районе Фили-Давыдково на 
Кременчугской улице также 
построят дома для участников 
программы реновации. Гра-
достроительный потенциал 
участка — 53,5 тысячи ква-
дратных метров недвижимо-
сти. Здесь будет создано по-
рядка 70 рабочих мест.
Всего в городе одобрено и на-
ходится в стадии реализации 
67 проектов комплексного 
развития территорий. Общая 
площадь участков — около 
867 гектаров. На них построят 
более 16,6 миллиона «квадра-
тов» недвижимости. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Объем производства 
продолжает расти
Столичные предприятия, вы-
пускающие компьютерную 
технику, оптику и электрони-
ку, в прошлом году увеличи-
ли объем производства 
на 25,2 процента. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
экономической 
политики и иму-
щественно-зе-
мельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото).

Продукция пред-
приятий востребо-
вана в промыш-
ленности, электроэнергети-
ке, информационной без-
опасности и других отраслях. 
В прошлом году компании 
увеличили объем поставок на 
16,8 процента.
— Динамичный рост обуслов-
лен в том числе активной по-

мощью города, — подчеркнул 
Владимир Ефимов. — Напри-
мер, Московский фонд под-
держки промышленности 
и предпринимательства пре-
доставил одному из ведущих 
производителей высокоско-
ростных оптических транси-

веров льготный 
инвесткредит на 
закупку оборудо-
вания.
В Москве более 
100 компаний за-
нимаются выпу-
ском компьютер-
ной техники и элек-
троники. Один из 

производителей в прошлом 
году представил линейку ком-
пактных компьютеров, кото-
рые могут работать при темпе-
ратуре от –40 до +75 градусов 
по Цельсию.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Женщины смогут бесплатно посетить Музей Победы 8 марта. В праздничной программе — 
концерты, экскурсии и мастер-классы для детей. Так, экспозиция «Подвиг армии» 
познакомит гостей с новыми и интересными фактами о судьбах настоящих героинь. 
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Жители остаются довольны
Строительные компании благоустраивают городские
и общественные пространства, экспортируют свою продукцию РУБЛЕЙ СОСТАВИТ СОВОКУПНЫЙ ОБЪЕМ 

ЗАКУПКИ ПО 17 ОФСЕТНЫМ КОНТРАКТАМ, 
КОТОРЫЕ МОСКВА С 2017 ГОДА ЗАКЛЮЧИ
ЛА С ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ РАЗНОЙ ПРО
ДУКЦИИ, НЕОБХОДИМОЙ ГОРОДУ. 

ЦИФРА ДНЯ

341 000 000 000

АНДРЕЙ ЛУПИЙ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА ПРИ МТПП

Сегодня цифровизация зани-
мает особое место во всех от-
раслях, в том числе строитель-
ной. С каждым годом реализу-
ется все больше таких проек-
тов, и их развитие активно 
поддерживает государство. 
В деловой программе 
РСН-2024 эта тема разделена 
на сегменты производства. 
Справедливо вынесены в от-
дельный блок и так же актив-
но обсуждаются экспертами 
вопросы индивидуального-
жилищного строительства. 
Эта область получила боль-
шой импульс к развитию: на-
пример, ипотека ИЖС увели-
чила спрос в этой части рынка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отрасль успешно 
справляется 
с замещением 
импортных 
материалов

27 февраля. Менеджер отдела продаж компании по производству малых архитектурных форм для комплексного благоустройства общественных территорий Елена 
Хоммик на Международной специализированной выставке строительных, отделочных материалов и технологий в Экспоцентре. Фото: Пелагия Замятина

Помогаем нашему 
кинематографу

Союз кинематографистов России соз-
давался для объединения профессио-
налов в области кино. Это единая об-
щественная организация, которая 
взяла на себя задачу согласования об-
щих интересов и решения проблем. 
Союз до сих пор верен целям, ради ко-
торых был учрежден. Он объединяет 
около 5000 кинематографистов сто-
лицы и регионов России.

В его истории были разные периоды и руководители, но 
никогда не менялся основной вектор — помогать колле-
гам, поддерживать творческие проекты, проводить пре-
мьеры членов союза в Доме кино, участвовать в законот-
ворчестве в области кинематографии и многое другое. 
Все это сохраняется до сегодняшнего дня. Возможно, 
в этом причина того, что Союз кинематографистов в от-
личие от многих других творческих союзов не распался 
на три-пять разных организаций. 
Единение также во многом происхо-
дит благодаря многолетнему предсе-
дательству Никиты Михалкова — вы-
дающегося режиссера, актера, про-
дюсера и педагога. Он лучше многих 
понимает своих коллег разных про-
фессий, со многими из них вместе ра-
ботал на съемочных площадках и по-
этому уже много лет ведет этот боль-
шой корабль.
Союз выдвигает кинематографистов 
на почетные награды и звания, выде-
ляет гранты из субсидий Министер-
ства культуры РФ на поддержку твор-
ческих проектов, обеспечивает юри-
дическую помощь, финансирует ме-
роприятия профессиональных гильдий, проводит 
круглые столы и конференции по различным темам со-
временной кинематографии, содействует в изготовлении 
и установке мемориальных досок выдающимся членам 
союза и многое-многое другое. 
Наш новый вектор развития сосредоточен на молодеж-
ной политике, которую осуществляет Молодежный центр 
Союза кинематографистов России. Новые идеи, тренды, 
образовательные программы и мастер-классы, новые ка-
дры самого союза — это все работа с молодыми кинемато-
графистами страны. Кроме того, два года назад мы учре-
дили Фонд поддержки регионального кинематографа, 
который становится сегодня одним из самых продуктив-
ных производителей качественных документальных 
фильмов в российских регионах.

28 февраля 1990 года был создан Союз кинемато-
графистов Российской Федерации. Первый заме-
ститель председателя союза Лариса Солоницына 
рассказала о его деятельности сегодня.
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Вместе с маршем Мендельсона — 
мелодия из любимого фильма. 
Дворец бракосочетания на ВДНХ 
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Наши войска выбили противника 
еще из трех населенных пунктов 
Донецкой Народной Республики. 
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Смотрим российскую версию 
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

По данным Департамен-
та строительства Мо-
сквы, примерно шестая 
часть объема инвести-
ционной программы 
столицы — строитель-
ство по программе рено-
вации. В ноябре 2023 го-
да было введено в экс-
плуатацию свыше 
5,6миллиона квадрат-
ных метров недвижимо-
сти: были демонтирова-
ны более 190 старых до-
мов и сданы свыше 
60 новых, в которые пе-
реехали более 40ты-
сяч москвичей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

дата
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Хорошо 
или отлично — 
поставь оценку
Проект «Активный гражда-
нин» открыл голосование 
по оценке благоустройства 
участков парка «Яуза» вдоль 
Сухонской улицы и Олонец-
кого проезда. Москвичи мо-
гут высказать свое мнение 
по новшествам в парке 
и поставить им оценку.

В 2023 году обновленные тер-
ритории парка открылись для 
посещения. Теперь на этих 
участках «Яузы» есть 16 игро-
вых зон для детей и 20 спор-
тивных площадок для любите-
лей активного отдыха. Конеч-
но, прекрасно оборудованные 
места досуга сразу привлекли 
внимание жителей столицы.
— Мы с мужем уже три года 
катаемся на велосипедах, — 
говорит 37-летняя менеджер 
столичной сети продуктовых 
магазинов Светлана Пчелки-
на. — Очень порадовались но-
вой велосипедной дорожке. 
Всегда приятно прокатиться 
с ветерком на свежем воздухе, 
любуясь ухоженным парком. 
Нельзя не отметить и парад-
ную лестницу с тремя смотро-
выми площадками. А экотро-
па, наверное, стала самым 
популярным местом для фото-
сессий. Очень красиво. Ко-
нечно, я проголосую за парк 
оценкой «отлично»! 
Парк «Яуза» — масштабный 
проект. Реализуется он поэ-
тапно. Через некоторое время 
«Яуза» станет самым большим 
парком в Европе — его протя-
женность составит 20 киломе-
тров от МКАД до Ростокинско-
го акведука. Зеленая зона 
пройдет по территории деся-
ти районов, а общая площадь 
парка составит более 350 гек-
таров. Сейчас парк готов уже 
на 90 процентов.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Выставка собрала добровольных 
помощников со всей страны

Студенты колледжей проверили 
свои навыки на практике

К волонтерскому корпусу, 
который работает на Между-
народной выставке-форуме 
«Россия», присоединились 
помощники из 140 городов. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина 
(на фото).

Помочь в проведении меро-
приятий в рамках выставки-
форума решили 
представители до-
бров ольческого 
движения со всей 
России. Это люди 
самых разных воз-
растов и профес-
сий. Самому стар-
шему волонтеру 
76 лет. Это Людми-
ла Заморина из Анапы. На вы-
ставке-форуме она уже отра-
ботала 117 часов.
— С начала ноября только мо-
сковские волонтеры провели 
на выставке около 90 тысяч 
смен, — рассказала Наталья 
Сергунина. — Они координи-
руют участников мероприя-
тия, сопровождают гостей, 

помогают в пресс-центре и вы-
полняют другие функции.
Присоединиться к команде 
волонтеров могут все желаю-
щие. Подробная информация 
есть на сайте Мосволонтера. 
Многие хотят попасть на вы-
ставку-форум «Россия», что-
бы стать частью масштабно-
го события, встретить еди-
номышленников и получить 
новый опыт. Но для кого-то 

это становится 
личной историей. 
Около 450 помощ-
ников уже от-
праздновали на 
площадке свои дни 
рождения. А одна 
девушка после во-
лонтерской смены 
получила предло-

жение выйти замуж. Чтобы 
сделать своей возлюбленной 
сюрприз, жених проехал 
больше тысячи километров.
Самые многочисленные ко-
манды волонтеров помогают 
в павильонах ВДНХ, где раз-
местили выставки регионов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Свыше 30 тысяч студентов 
колледжей столицы прошли 
практику на городских пред-
приятиях. Об этом вчера со-
общила заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Будущие специалисты прош-
ли производственную прак-
тику по своему профессио-
нальному направлению бо-
лее чем в семи тысячах ор-
ганизаций и предприятий 
мегаполиса.  
Так, например, у обучающих-
ся по специальности «техно-
логия металлообрабатываю-
щего производства» практика 
проходила на машинострои-
тельном заводе. Также для 
студентов, получающих сред-
нее профессиональное обра-
зование, площадками для от-
работки практических навы-
ков стали такие организации, 
как Московский метрополи-
тен, Мосгортранс, дизайнер-

ские и полиграфические пред-
приятия. 
— Мы поставили перед собой 
цель готовить в московских 
колледжах профессионалов, 
которые сразу после заверше-
ния обучения смогут выпол-
нять реальные рабочие зада-
чи, — отметила Анастасия Ра-
кова. — Это позволяет рабо-
тодателю не тратить время 
на дополнительное обучение 
или переучивание наших вы-
пускников. Если раньше всего 
30 процентов времени было 
отдано на практику и отработ-
ку навыков, то сегодня погру-
жение в профессиональную 
среду начинается уже с перво-
го курса, причем занимает не 
менее 70 процентов всего вре-
мени обучения. 
До конца этого учебного года 
практику на предприятиях 
столицы пройдут около 70 ты-
сяч студентов московских 
колледжей. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Строительство станции 
«Потапово» Сокольниче-
ской линии метро плани-
руется завершить к осени 
этого года. Станция нахо-
дится в высокой стадии 
готовности. Здесь уже ве-
дутся отделочные работы 
и монтируется накрытие. 
Проект полностью создан 
по BIM-технологии: 
специалисты спроектиро-
вали цифровую трехмер-
ную модель будущего 
объекта.

кстати

Ставка на экологию
Город продолжит развивать 
и масштабировать новые ви-
ды общественного и личного 
транспорта. В публикации на 
своем персональном сайте 
Сергей Собянин напомнил, 
что в прошлом году по Мо-
скве-реке вновь начал курси-
ровать регулярный речной 
транспорт.
— К 2030 году число маршру-
тов речного транспорта пла-
нируем увеличить с двух до 
семи. А число поездок — 
с 3,5 тысячи до 24,3 тысячи 
в сутки, — заявил мэр.
Помимо этого, начнется об-
новление прогулочного реч-
ного флота — дизельные суда 
заменят на современные 
электрические.
Перемены затронут и назем-
ный транспорт. Здесь тоже де-
лается ставка на экологичные 
решения. Сегодня электро-
мобили составляют лишь 
0,2 процента автомобильного 
парка столицы. Одно из на-
правлений программы разви-
тия транспортного комплекса 
Москвы — поддержка эколо-
гических автомобилей оте-
чественного производства. 
К 2030 году их доля вырастет 
до семи процентов. 

— Чтобы подготовить город 
к массовому использованию 
электромобилей, правитель-
ство Москвы будет стимули-
ровать создание развитой се-
ти зарядных станций на ули-
цах, во дворах, а также в пар-
кингах торговых и офисных 
центров. Количество электро-
заправочных станций увели-
чится до 30 тысяч в 2030 го-
ду, — заявил Сергей Собянин.

Отечественные разработки
Более 110 российских иннова-
ционных разработок прошли 
апробацию в московских 
больницах, а в школах — свы-
ше 40. Как рассказал вчера 
в социальных сетях Сергей 

Собянин, лучшие технологии 
город закупает для постоян-
ного использования. 
— Всего в медучреждениях 
успешно прошли апробацию 
114 отечественных разрабо-
ток, еще 13 — в процессе те-
стирования, — сообщил мэр 
Москвы. — На образователь-
ных площадках хорошие ре-
зультаты показали 44 иннова-
ционных решения, еще 18 по-
ка проходят испытания. 
Ежегодно к программе пилот-
ного тестирования инноваций 
присоединяются новые орга-
низации. Только в прошлом 
году появилось 43 площадки.
Так, Сергей Собянин сообщил 
о мультиплексной диагности-

ческой панели для выявления 
возбудителей респираторных 
заболеваний, которая работа-
ет в столичных больницах. 
Она максимально быстро 
проверяет биоматериал на 
26 самых распространенных 
инфекций.
Мэр также рассказал об уни-
кальной образовательной 
платформе, которая помогает 
школьникам обучаться про-
граммированию в режиме 
игры. С ее помощью уже око-
ло 150 тысяч детей освоили 
ИТ-тех но ло гии.

Помощь рядом
Также вчера Сергей Собянин 
поблагодарил сотрудников 

некоммерческих организа-
ций (НКО) за их неравноду-
шие и кропотливую работу. 
Мэр отметил, что с 2002 года 
в рамках конкурса грантов го-
род поддержал больше 3,2 ты-
сячи социальных инициатив. 
А за пять лет реализации про-
граммы «Москва — добрый 
город» 548 НКО выделили два 
миллиарда рублей. Кроме то-
го, год назад 42 некоммерче-
ские организации, которые 
помогают участникам специ-
альной военной операции 
и членам их семей, направили 
дополнительно 90 миллионов 
рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Увеличим 
количество речных маршрутов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о новых видах 
общественного 
и личного транс-
порта. В соцсе-
тях глава города 
сделал акцент 
на тестирова-
нии и внедре-
нии современ-
ных технологий 
в медицине. 

день мэра

Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время открытия второго регулярного круглогодичного маршрута электросудов на Москве-реке — от ЗИЛа до района 
Печатники. В планах столичного правительства — увеличить количество речных маршрутов до семи. Сентябрь 2023 года

Сотрудники департамента 
поработали волонтерами
Вчера отмечался Всемирный 
день некоммерческих орга-
низаций (НКО). Департамент 
труда и социальной защиты 
населения Москвы решил 
отметить этот день акцией 
«Социальный десант».

Представители Департамента 
вчера посетили Таганский 
детский фонд, который уже 
более 30 лет помогает семьям 
в трудной жизненной ситуа-
ции и родителям, воспитыва-
ющим особенных детей. На 
один день сотрудники депар-
тамента стали волонтерами 
фонда и вместе с другими до-
бровольцами раздавали по-
мощь нуждающимся.
— Наш департамент активно 
взаимодействует с НКО, — 
рассказала исполняющая обя-
занности начальника управле-
ния координации сети Депар-
тамента труда и социальной 

защиты населения Москвы 
Евгения Соломатина. — В ос-
новном я вижу это сотрудни-
чество только на бумаге, по-
этому сегодня мне было осо-
бенно важно принять участие 
в «Социальном десанте» и сво-
ими глазами увидеть тех, кому 
помогает фонд.
Раздавая гуманитарную по-
мощь, Евгения увидела живые 
слезы радости, услышала сло-
ва благодарности в свой адрес 
и всем волонтерам фонда. 
Один из наборов получила мо-
сквичка Мария Кирпиченко. 
Ее старшие сыновья сейчас на 
СВО, а младшего ребенка она 
воспитывает одна.
— В том году я серьезно забо-
лела, была операция, после 
которой я несколько месяцев 
не работала. Если бы не Таган-
ский детский фонд, не знаю, 
как бы мы выжили. Волонте-
ры помогают и с продуктами, 

и с одеждой, если нужно. Спа-
сибо им огромное! — до слез 
растрогалась Мария.
Всего в День НКО помощь по-
лучили несколько десятков 
московских семей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

27 февраля. Евгения Соломатина в качестве волонтера раздает гуманитарную помощь 
подопечным Таганского детского фонда. Фото: Анна Малакмадзе

Держим высокую планку по строительству 
самых современных объектов
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства Рафик 
Загрутдинов рассказал о ре-
ализации Адресной инвест-
программы в городе.

В нынешнем году в Москве 
планируется ввести порядка 
5,2 миллиона квадратных ме-
тров различной недвижимо-
сти — это более 200 объектов.
— Город динамично развива-
ется, вкладывает средства 
в инфраструктуру, которые 
с лихвой окупаются, — под-
черкнул Рафик Загрутдинов.
Более трети от запланирован-
ных средств направят на стро-
ительство жилья по програм-
ме реновации, на достройку 
объектов для обманутых доль-
щиков и для очередников. 
Глава департамента акценти-
ровал внимание на том, что 
жилищное строительство 
в городе — один из драйверов 
его развития.
— Программа реновации — 
одна из главных в столичной 
повестке, — заявил он. — 
В планах на текущий год вве-
сти свыше 1,5 миллиона ква-
дратных метров нового жи-
лья по реновации — это более 
100 домов.
Параллельно в Москве про-
должается подбор стартовых 
площадок, на которых в по-
следующие годы вырастут но-
востройки. Их возведут на 
месте снесенных пятиэтажек. 
— С начала года при помощи 
технологии умного сноса де-
монтировали 21 дом, — при-
вел данные Рафик Загрутди-
нов. — Больше всего домов 
снесли на юго-востоке Мо-
сквы — пять зданий. Всего за 
год планируют снести более 
150 домов.
— Программа реновации 
имеет колоссальный эффект 
для экономики Москвы: стро-

им быстро, люди оперативно 
переселяются. За год новосе-
лами станут 53 тысячи мо-
сквичей, — глава столичного 
ведомства уточнил, что 
в предстоящие годы число но-
воселов будет постоянно ра-
сти и за год переселять смогут 
более 80 тысяч человек.
На сегодня в Москве перееха-
ли в новые квартиры уже 
130 тысяч человек. 
— Не все просто идет, но мы 
продолжим выдерживать вы-
сокую планку, поставленную 
мэром, — добавил он.
Также в Москве продолжается 
строительство дорог, станций 
метро, объектов образова-
ния, здравоохранения, куль-
туры и спорта. В фокусе вни-
мания создание школ и детса-
дов по новому стандарту.
— За этот год планируем вве-
сти в эксплуатацию 16 объек-

тов образования почти на 
8 тысяч мест: 14 школ и учеб-
ных корпусов и два детских 
сада, — озвучил данные руко-
водитель департамента. — 
Два объекта с начала года уже 
введены — это учебные кор-
пуса в районах Ховрино и Чер-
таново Северное.
В целом в этом году лидерами 
по вводу станут Северный 
округ — здесь планируется 
ввести в эксплуатацию пять 
образовательных объектов: 
четыре школы и детсад, и Вос-
точный округ, где сдадут три 
школы и детский сад.
Говоря об объектах спорта, 
Загрутдинов сообщил, что 
в этом году в «Лужниках» нач-
нут строить спортивно-стрел-
ковый клуб и реконструиро-
вать Ледовый дворец спорта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

важно
В Москве продолжается 
строительство нового 
кампуса МГТУ имени 
Баумана. В этом году бу-
дут реализованы самые 
масштабные проекты 
амбициозной стройки — 
«Квантум парк» и пять 
объектов Центрального 
кластера, который ста-
нет сердцем проекта 
развития территории 
будущего технологиче-
ского кампуса. В первом 
квартале завершится 
строительство Много-
функционального ком-
плекса для студентов. 
Семиэтажный «Спектр» 
уже почти полностью 
готов к эксплуатации. 

В Москве около 30 тысяч 
НКО, более 10 тысяч 
из них — социально ори-
ентированные. Такие ор-
ганизации получают иму-
щественную, финансовую 
и другую поддержку. 
Они могут рассчитывать 
на содействие в проведе-
нии мероприятий, полу-
чать гранты на реализа-
цию своих инициатив.
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Планы реализации Адресной инвестиционной программы 
города Москвы и программы реновации на 2024 год

Дороги 

68 км
Искусственные 
сооружения

20
Пешеходные 
переходы

9

В проекте/
строятся

Введут в строй

Под заселение

ДОРОЖНОМОСТОВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

РЕНОВАЦИЯ, число домов

ОБРАЗОВАНИЕ

460

Школы

Детские сады 2

100
90

ФОК «Раменки»

Ледовый дворец

Культурно-досуговый 
центр «Полярный»

ФОК «Акварис»
Культурно-досуговый центр 
в районе Северное Бутово

КУЛЬТУРА 
И СПОРТ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Поликлиники

Флагманский 
центр

2
1

14

ФОК «Алтайский»

ФОК «Горизонт» 
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Благоустройство 
будет комплексным
В районе Алексеевский 
в этом году планируется про-
вести масштабное благо-
устройство дворов и бывших 
промзон. Глава управы райо-
на Вадим Бужгулашвили 
(на фото) рассказал, как из-
менился облик Алексеевско-
го и что предпола-
гается сделать. 

В последние годы 
специалисты уде-
ляли много внима-
ния озеленению 
и созданию новых 
досуговых про-
странств в районе. 
Например, рядом с Централь-
ной городской деловой би-
блиотекой обустроили лите-
ратурный сквер, привели 
в порядок скверы на улице 
Павла Корчагина и в Рижском 
проезде, восстановили исто-
рическую ограду вдоль Ново-
алексеевской улицы.
Теперь акцент сделан на 
транспортной составляющей 
и на развитии полузаброшен-
ных промзон — там планиру-
ют строить общественные 
пространства для культурно-
го досуга, отдыха и жилья.
— Сейчас идет перекладка ин-
женерных коммуникаций, 
чтобы реализовать давние 
планы: продлить Ярослав-
скую улицу до перекрестка 
с Новоалексеевской и 3-й Мы-
тищинской, а также обеспе-
чить прямой проезд между 
1-м Рижским переулком и 1-й 
Мытищинской улицей. Это 
должно существенно разгру-
зить трафик, — рассказал Ва-
дим Бужгулашвили.
Скоро начнется строитель-
ство жилого комплекса на ме-
сте бывшего бизнес-центра 
«Касаткина», который распо-
ложен на живописной терри-
тории — поблизости протека-
ет Яуза, причем тот ее уча-
сток, который не вошел в со-
став одноименного парка. 
Берега реки здесь до сих пор 
толком не облагорожены. За-

стройщику предстоит решить 
этот вопрос.
Что касается преображения 
района, то в этом году продол-
жится и благоустройство 
Алексеевского. Специалисты 
планируют облагородить не-
сколько дворов на Новоалек-

сеевской улице: от 
дома 13 до дома 25. 
Это как раз там, где 
год назад капи-
тально отремонти-
ровали старинную 
ограду.
Кроме того, район 
станет зеленее. По 
многим адресам 

в планах — высадка молодых 
деревьев и кустарников. Кро-
ме уже упомянутого участка 
Новоалексеевской улицы озе-
ленят дворы в 1-м Рижском 
переулке, 2, у корпусов 1, 2, 4 
и 7; двор дома 7 на улице Пав-
ла Корчагина и домов 108, 
120, на проспекте Мира. 
— Наш район постоянно раз-
вивается, — добавил глава 
управы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Посетители эколого-просветительских центров 
нарисовали птицам съедобные картины

Слушатели могут освоить новую профессию, 
получить диплом и помощь в трудоустройстве

Участники фестиваля «Снеж-
ный холст» создали 155 съе-
добных картин для птиц. 
Об этом вчера сообщили 
в Департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Москвы.

Фестиваль «Снежный холст» 
по традиции прошел на при-
родных территориях города. 
В этом году к нему присоеди-
нились 770 посетителей эко-
лого-просветительских цен-
тров «Терлецкий», «Царская 
пасека», «Дом лани», «Кузь-
минки», «Экошкола Кусково», 
«Битцевский лес», «Южный», 
«Музей природы» и «Лесная 
сказка». Москвичи примери-
ли на себя роль экохудожни-
ков, создав картины из пти-
чьих деликатесов: сушеных 
яблок, ягод рябины и боярыш-
ника, орехов, желудей, семе-
чек, зерен ячменя и пшеницы, 
злаков и семян диких трав.

— Попробовать эти картины 
смогли все пернатые, слетев-
шиеся на банкет на столич-
ных особо охраняемых при-
родных территориях, — ска-
зали в пресс-службе Департа-
мента природопользования.
В Москве, по подсчетам спе-
циалистов, в разное время го-
да можно встретить 270 видов 
птиц, из них примерно 100 
остаются в столице на зимов-
ку: синицы, дятлы, поползни, 
воробьи, пищухи, сороки, 
сойки и другие. Также в янва-
ре-феврале к нам прилетают 
представители около 20 видов 
пернатых, обитающих в более 
северных широтах. Это могут 
быть, например, обыкновен-
ная чечетка, свиристель, пу-
ночка, клест-еловик, серый 
сорокопут и зимняк.
Обычно птицам не составляет 
труда найти для себя еду на 
природных территориях горо-
да. Однако, чтобы пережить 

сильные морозы и метели, им 
может понадобиться помощь 
людей. Узнать, как правильно 
подкармливать пернатых, 
чтобы не причинить им вред, 
помогают различные приро-
доохранные акции, вроде 
«Снежного холста». Напри-
мер, в кормушку не стоит 
класть хлеб, который, как 
правило, вызывает у птиц бро-
жение в желудке. Также все 
продукты должны быть све-
жими, неиспорченными и по-
лезными. Птахам нельзя слад-
кое, жареное, соленое, перче-
ное и копченое. Если хотите 
положить сало, которое лю-
бят, например, синицы, то оно 
должно быть сырым.
— При потеплении и появле-
нии большого количества 
крупных проталин подкормку 
птиц можно прекратить, — 
подчеркнули в департаменте.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Центр «Моя карьера» в парт-
нерстве с учебным центром 
АНО «Возрасту.нет» бесплат-
но поможет получить новую 
профессию и посодействует 
в трудоустройстве людям, 
оказавшимся в сложной 
ситуации. 

Москвичи, потерявшие рабо-
ту или желающие сменить род 
деятельности, могут бесплат-
но получить новую специаль-
ность. 54-летняя Галина Лю-
бимова из Тверского района 
более пяти лет работает ня-
ней. Работа ей нравится, но на 
будущее она решила освоить 
профессию HR-менеджера.
— По первому образованию 
я швея, но долгое время рабо-
тала в сфере рекламы и недви-
жимости, — рассказывает Га-
лина Любимова. — Потом пе-
реквалифицировалась в ня-
ню, а сейчас хочу получить 

еще одну специальность. Мне 
кажется, учиться никогда не 
поздно. Мне понравилось, что 
обучение проходит в очно-за-
очном формате, есть стажи-
ровки у потенциальных рабо-
тодателей. И немаловажно, 
что курс освоения новой про-
фессии — бесплатный! 
Образовательные программы 
строятся по запросам рынка. 
Сегодня москвичи могут вы-
брать одно из семи направле-
ний, получить дипломы вос-
питателя дошкольной органи-
зации со специализацией «гу-
вернантка», педагога раннего 
развития, специалиста по 
коррекционной работе с деть-
ми с ОВЗ, HR-менеджера, ре-
крутера (диплом о переквали-
фикации) и графического ди-
зайнера с нуля и с  дипломом 
о повышении квалификации. 
— Слушателей курса ждут 
много полезной информации, 

практики, креатива, помощь 
с поиском заказов, — говорит 
руководитель учебного цен-
тра дополнительного профес-
сионального образования Да-
рья Кривенко.— Все занятия 
проводят преподаватели-
практики, врачи, психологи, 
правоведы, специалисты по 
раннему развитию детей и по 
работе с детьми, профессио-
налы по подбору персонала 
и профориентации. За семь 
лет существования мы обучи-
ли 18 500 человек. Некоторые 
из них работают удаленно, 
что подходит для мам и жен-
щин в декрете.
Набор в группы на обучение 
по различным направлениям 
продолжается. Оставить заяв-
ку и ознакомиться со всеми 
программами можно на сайте 
babushkanachas.ru.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Режим многозадачности 
стал привычен депутатам
В районе Орехово-Борисово 
Южное проводится плано-
вый ремонт подъездов. Му-
ниципальные депутаты сле-
дят за качеством проведения 
работ, а также помогают 
коммунальным службам 
с уборкой снега. 

Основные работы по благоу-
стройству территорий и ре-
монту жилых помещений 
в столице начинаются весной. 
Однако есть и такие объекты, 
работы на которых можно 
проводить в любое время года. 
Например, подъезды жилых 
домов. По словам руководите-
ля аппарата совета депутатов 
муниципального округа Оре-
хово-Борисово Южное Дениса 
Беляевского, подход к рабо-
там на таких участках должен 
быть очень ответственным — 
ведь подъезды, крыши, инже-
нерные системы и другие ком-
муникации должны исправно 
служить много лет.
— У нас очень профессио-
нальная команда в «Жилищ-
нике», поэтому каждый объ-
ект проверяется на наличие 
недочетов со стороны подряд-
чиков весьма тщательно. Сей-
час только начинаются основ-
ные работы, но уже есть, что 
продемонстрировать, — это 
подъезды в домах по адресам: 
Каширское шоссе, 126, и До-
модедовская, 38, корпус 1, — 
рассказал он.
В рамках ремонтных работ 
специалисты обычно красят 
стены подъездов, мусоропро-
воды, обновляют лестницы 
и перила, почтовые ящики 
и так далее. То есть проводит-
ся небольшая «косметика». 
Какие-то дополнительные ви-
ды работ могут быть выполне-
ны по просьбам жителей.
— Мы совершаем обходы, 
контролируем все на разных 
этапах. Конечно, во время 
проведения ремонта у жите-
лей возникает много вопро-
сов, поэтому важно дать им 
всю необходимую информа-

цию. Мы, как депутаты, про-
водим встречи с жителями, 
вместе с ответственным по 
дому совершаем обходы. На 
данный момент никаких на-
реканий к качеству ремонта 
по этим двум адресам нет, — 
рассказал муниципальный 
депутат Максим Демченков.
Он курирует в районе вопро-
сы, связанные со строитель-
ством и сферой ЖКХ. Сейчас 
помимо ремонта подъездов 
на повестке дня у команды — 
проведение мероприятий 
и патронатных акций. Так, 
иногда во время обходов де-
путаты помогают комму-
нальщикам с уборкой сне-
га — нынешней зимой справ-
ляться с сугробами и наледью 
своими силами работникам 
ЖКХ сложно. Уборка ведется 
не только на улицах и во дво-
рах, но и на знаковых объек-
тах. Например, в преддверии 
Дня защитника Отчества де-
путаты очистили от снега ме-
мориал, установленный в па-
мять о воинах, павших во 
время Великой Отечествен-
ной войны.

Но в воздухе уже веет весной. 
Встречать ее в Орехове-Бори-
сове Южном планируют с раз-
махом. 
— У нас подготовлено боль-
шое количество мероприя-
тий, согласован план благо-
устройства. Жители останут-
ся довольны, — заверил Денис 
Беляевский.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Новые площадки с актуальным 
театральным репертуаром 
В понедельник состоялось 
первое в этом году заседа-
ние Директорской ложи 
театров Москвы Столичного 
цеха деятелей культуры. 
Собравшиеся обсудили 
дальнейшие перспективы 
и актуальные проекты.

Традиционно заседание про-
шло в Доме Смирнова — ста-
ринном особняке XVIII века на 
Тверской. Именно там собра-
лись руководители теат ров, 
чтобы обсудить планы на гря-
дущий год и новые тенденции 
в развитии этого вида искус-
ства. Глава Ложи, директор 
театра «Ленком Марка Захаро-
ва» Марк Варшавер отметил, 
что для плодотворной работы 
руководителям театров необ-
ходимо сотрудничать. 
— Наши встречи являются по-
казательными, ведь все мы от-
носимся друг к другу прекрас-
но, хотим встречаться, зада-
вать вопросы, услышать что-
то новое и просто увидеть 
глаза друзей, — попривет-
ствовал участников Марк Вар-
шавер. — Это очень здорово! 
И нужно чаще говорить до-
брые слова.
Главной темой для обсужде-
ния стали изменения в репер-
туарах государственных те-
атров.
— Нынешняя ситуация в на-
шей стране и репертуарная по-

литика сейчас неразрывно свя-
заны, — подчеркнул генераль-
ный директор Столичного це-
ха деятелей культуры Лев 
Ланцман. — В театрах необхо-
димо показывать лучшие спек-
такли, шедевры сценического 
мастерства для того, чтобы все 
знали, как здорово жить в Рос-
сии, как прекрасно быть ча-
стью великой культуры. 
Еще одной темой стало разви-
тие проекта «Московское дол-
голетие» и привлечение на 
спектакли зрителей старшего 
возраста. 
Председатель Попечительско-
го совета Директорской ложи 
Степан Орлов отметил, что 
вскоре в столице появятся но-
вые сценические площадки 
и рассказал о реконструкции 
культурного центра «Аван-
гард» — зала на 900 мест 
в районе станции метро «До-
модедовская».
— Театры являются мощными 
центрами притяжения тури-
стов в столицу, и это важно 
для развития нашего города. 
Именно поэтому власти гото-
вы вкладывать средства, что-
бы новые площадки появля-
лись не только в центре, но 
и в других районах, — отме-
тил Степан Орлов. — Что каса-
ется репертуара: как истори-
ку мне отрадно видеть, что 
в театрах появляется все боль-
ше произведений русской 

классической литературы, это 
наши корни и традиции, то, 
что никогда не устареет.
Также на заседании вручили 
специальные награды пред-
ставителям театров, которые 
активно поддерживали участ-
ников СВО: директору Мос-
ковского театра оперетты 
Владимиру Тартаковскому, 
директору Театра сатиры Иго-
рю Берлину и художественно-
му руководителю Театра на 
Малой Ордынке Евгению Ге-
расимову.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

26 февраля. Слева направо: Марк Варшавер, Лев Ланцман, Евгений Герасимов 
и Янина Студилина на заседании Директорской ложи театров Москвы 

Сегодня для проведения тор-
жественных свадебных цере-
моний в Москве доступно бо-
лее 50 различных площадок. 
Среди них и Дворец бракосоче-
тания на ВДНХ, который рас-
пахнул свои двери в 2014 году. 
И расположение, и убранство 

сделали его одним из самых 
любимых мест для проведения 
торжественной регистрации 
брака у московских молодоже-
нов, и с каждым годом количе-
ство желающих зарегистриро-
вать брак именно здесь увели-
чивается.
Как отмечает главный специ-
алист Дворца бракосочетания 
на ВДНХ Яна Шлепнева, еже-
годно здесь проводится не-
сколько тысяч торжествен-
ных церемоний по заключе-
нию брака. 
— В 2023 году около 3000 пар 
зарегистрировали брак. За 
первые два месяца 2024 года 
во дворце уже поженились 
около 300 пар, — рассказала 
Яна Шлепнева. — Более 
30 процентов мест для реги-
страции брака в 2024 году на 
территории Дворца бракосо-
четания на ВДНХ уже заняты. 
Одной из пар, которая зареги-
стрировала свой брак во Двор-

це на ВДНХ в феврале, стала 
семья москвичей Давида 
и Юлии Петровых, которые 
вспоминают один из самых 
важных дней своей жизни 
с особой теплотой. 
— Мы приехали во Дворец по-
раньше и думали, что придет-
ся долго ждать, но нас сразу 
же приняли, — говорит Юлия 
Петрова. — Расположили 
в большой уютной гостевой 
комнате, где мы и ожидали 
начала своего торжества. 
А потом нас пригласили в зал 
для росписи. 
Супруги рассказывают, что 
церемония бракосочетания 
прошла отлично.
— Для нас этот день стал осо-
бенным и запоминающимся. 
Все было настолько красиво 
и душевно организовано, что 
многие наши родные плакали 
от счастья, — говорит Юлия. 
О том, почему Петровы вы-
брали для свадьбы именно 

этот Дворец бракосочетания, 
они отвечают просто.
— ВДНХ — одно из красивей-
ших мест Москвы, — говорит 
Давид. — Как вариант мы рас-
сматривали еще и Грибоедов-
ский ЗАГС, но все же решили 
пожениться здесь. 
В прошлом году во Дворце 
бракосочетания обновили 
интерьеры торжественной 
зоны в соответствии с совре-
менными тенденциями. В го-
стиной сразу же в трех зонах, 
выполненных в различных 
цветовых решениях, появи-
лась возможность органи-
зовать красивую свадебную 
фотосессию. 
В качестве дополнительной 
опции во Дворце доступна 
живая музыка. Кстати, как 
отмечают сотрудники, сто-
личные молодожены в каче-
стве музыкального сопро-
вождения семейного торже-
ства наряду с традиционным 

«Свадебным маршем» Мен-
дельсона стали чаще выби-
рать композиции из извест-
ных фильмов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Прекрасный дворец 
для влюбленных сердец

Дворец бракосо-
четания на ВДНХ 
празднует свой 
десятилетний 
юбилей. За эти 
годы во Дворце 
было создано 
около 25 000 но-
вых семей.

торжество

24 февраля. Москвичи Давид и Юлия Петровы во время торжественной церемонии бракосочетания. Молодожены для своей свадьбы выбрали красивую февральскую 
дату, а местом проведения церемонии стал Дворец бракосочетания на ВДНХ

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ЗАГС МОСКВЫ

С каждым годом популяр-
ность Дворца бракосочета-
ния на ВДНХ возрастает. 
В первые годы здесь регист-
рировали более двух тысяч 
браков ежегодно, последние 
несколько лет — около трех 
тысяч браков в год. ВДНХ ста-
новится местом притяжения 
всех москвичей, в том числе 
молодоженов. Индивидуаль-
ный подход к парам позволя-
ет учесть все пожелания 
и сделать для них уникаль-
ный праздник.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Геополитическая ситуация та-
кова, что России жизненно не-
обходимо охранять свои нрав-
ственные ценности. Информа-
ционные диверсии и вестерни-
зация культуры создают угрозу 
культурному суверенитету на-
шей страны. Традиционные 
ценности — наши ориентиры. 
Когда мы говорим о репертуа-
ре, то отдаем себе отчет, что мы 
находимся по сути на передо-
вой. Мы просим внимательно 
отнестись к этому, ведь театр 
не только сохраняет традиции, 
но и воспитывает подрастаю-
щее поколение. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Алексеевском районе 
проживают 80 339 че-
ловек. Площадь района 
составляет более 
525,8 га. В прошлом 
году специалисты ком-
плексно благоустроили
45 дворовых территорий 
района. По 10 адресам 
установили дополни-
тельные опоры наружно-
го освещения, в20 дво-
рах заменили павильоны 
на контейнерных пло-
щадках. 8 детских пло-
щадок были благоустро-
ены за счет средств 
от платных парковок.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

1 марта в районе Орехово- 
Борисово Южное пройдет 
районное мероприятие 
«Прощай, зимушка-зи-
ма». Для жителей подго-
товлена насыщенная 
праздничная програм-
ма — театрализованное 
представление, виктори-
ны, старинные русские 
игры и забавы для детей 
и взрослых. Праздник 
пройдет по адресу: Ясене-
вая улица, 31, корпус 3.
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21 февраля. Максим Демченков (слева) и Денис Беляевский 
во время очистки мемориала от снега
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Суд арестовал банковские 
счета супруги иноагента 

Спецслужбы предотвратили 
теракт против Такера Карлсона

Вчера Басманный суд Мо-
сквы арестовал счета и иму-
щество супруги писателя 
Бориса Акунина* Эрики 
Чхартишвили на общую 
сумму около шести миллио-
нов рублей.

Акунин* обвиняется в пу-
бличных призывах к терро-
ризму, оправдании и про-
паганде терроризма по ста-
тье 205 Уголовного кодекса 
РФ и публичном распростра-
нении заведомо ложной ин-
формации о ВС РФ по ста-
тье 207.3 УК РФ.
— Счета супруги Акунина* 
арестованы на основании 
статьи 115 УПК РФ, которая 
позволяет судам по ходатай-
ству следователей запре-
щать собственнику имуще-
ства распоряжаться и поль-
зоваться им, — отметил ру-
ководитель юридического 

бюро Олег Николаев. — Это 
позволяет взыскать с осуж-
денного штрафы или конфи-
сковать его имущество. 
По его словам, арестовано 
может быть имущество не 
только обвиняемого, но 
и других лиц в том случае, 
если у следователей есть 
данные, что имущество по-
лучено в результате пре-
ступных действий обвиняе-
мого.
— До окончания следствия 
и суда по делу Акунина* 
арест со счетов его супруги 
вряд ли будет снят, если 
только она не докажет, что 
деньги никак не связаны с ее 
мужем, — добавил эксперт.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Российские спецслужбы 
задержали уроженца По-
дольска, который готовил 
покушение на американ-
ского журналиста Такера 
Карлсона. 

Гражданин РФ Петр Василь-
ев признался, что в ноябре 
2023 года был завербован со-
трудниками Главного управ-
ления разведки (ГУР) Украи-
ны. Признание было записа-
но оперативниками на видео.
— 31 января получил от ку-
ратора задание забрать из 
тайника взрывное устрой-
ство и использовать его для 
подрыва автомобиля на под-
земной парковке отеля Four 
Seasons. Тогда я не знал, что 
целью был Такер Карлсон, — 
рассказал Васильев. —  Меня 
задержали на этапе подго-

товки. В содеянном раскаи-
ваюсь.
По словам политолога Миха-
элиса Галицкого, ГУР Украи-
ны действовало строго по 
указке представителей Демо-
кратической партии США.
— Карлсон известен как сто-
ронник Республиканской 
партии. Демократы его не 
любят и всеми средствами 
пытаются избавиться от его 
влияния, — рассказал Галиц-
кий. — Партия Байдена хочет 
выиграть президентские вы-
боры. В этом заинтересова-
ны и на Украине, потому что 
республиканцы выступают 
против финансовой под-
держки Киева. А в случае 
успеха покушения США об-
винили бы в этом Россию.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

важно
Министерство обороны 
России реорганизует 
18 воинских частей Цен-
трального военного 
округа ВС РФ, добавил 
Сергей Шойгу. В войска 
ЦВО поступят более 
360 единиц военной 
техники — новой и мо-
дернизированной. Так, 
доля современных об-
разцов вооружения 
в округе составит 
52,8 процента.

Отряд специального на-
значения «Витязь» создан 
29 декабря 1977 года. Это 
первое подразделение 
особого назначения, 
сформированное во вну-
тренних войсках МВД 
СССР. Решение о созда-
нии принято накануне 
подготовки к проведению 
Олимпийских игр в Мо-
скве, проходивших 
в 1980 году. Поводом ста-
ли события мюнхенской 
Олимпиады 1972 года, 
где в результате теракта 
погибли 11 членов изра-
ильской сборной. 
Ныне отряд «Витязь» под-
чиняется Росгвардии 
и принимает участие 
в крупных задержаниях.

справка

Росгвардейцы стали серебряными 
призерами международных состязаний
В Москву из Эль-Кувейта 
вернулись военнослужащие 
Центра специального назна-
чения «Витязь» Росгвардии, 
которые стали призерами 
на международных соревно-
ваниях спецназа Kuwait 
SWAT Elite International 
Competition 2024.

В Международном аэропорту 
Домодедово имени М. В. Ло-
моносова своих подчинен-
ных встречает начальник 
Главного управления сил спе-
циального назначения Ро-
сгвардии, Герой Российской 
Федерации генерал-майор 
Павел Индык и рассказывает, 
что в престижных соревнова-
ниях участвовали 19 команд 
из 15 стран мира. Состязания 
проводится именно для спе-
циальных подразделений, где 
сотрудников обучают по осо-
бой программе. Как поясняет 
бывший командир отряда 
«Альфа» генерал-майор в за-
пасе Герой Советского Союза 
Геннадий Зайцев, чтобы 
стать отличным спецназов-
цем, нужно прослужить от 
трех до пяти лет. И в течение 
этого времени у сотрудников 
идет ежедневная подготовка 
к тому, чтобы дать отпор вра-
гу и выйти из схватки победи-
телем. 
В Кувейте спецназовцы про-
демонстрировали свое про-
фессиональное мастерство 
в различных условиях. Воен-
нослужащим спецподразде-
ления «Витязь» нужно было 
пройти достаточно непро-
стую дистанцию с препят-
ствиями и одновременно по-
ражать из оружия цели, а еще 
при этом выполнять различ-
ные физические нагрузки, 
предусмотренные для спец-
подразделений.
По итогам турнира росгвар-
дейцы завоевали серебро, 
уступив лишь хозяевам пер-
венства. Как отмечает руко-
водство Росгвардии, высоких 
результатов представители 

спецназа «Витязь» добились 
благодаря регулярным трени-
ровкам, творческому подходу 
к решению задач и большому 
опыту участия в боевых опе-
рациях.
Начальник Главного управле-
ния сил специального назна-
чения Росгвардии Павел Ин-
дык отметил, что подготовка 
к состязаниям велась менее 
двух месяцев. Начали трени-
роваться сразу после того, как 
директор Росгвардии Виктор 
Золотов принял решение об 
участии. 
— Надо отметить, что в под-
разделении нет специальных 
людей, которые занимаются 
только спортом и выступают 
на соревнованиях, — отметил 
Павел Индык. — На состяза-
ниях выступали наши сотруд-
ники, которые выполняют 
боевые задачи.
То есть все военнослужащие 
тренировались в свободное 

время и от работы их никто не 
освобождал.
Командир Центра специаль-
ного назначения «Витязь» Ге-
рой Российской Федерации 
полковник Александр Бело-
глазов отметил, что их сотруд-
ники стараются выступать на 
всех международных сорев-
нованиях, чтобы получить 
практический опыт и иметь 
возможность оценить свои 
навыки по сравнению с други-
ми командами.
— На таких состязаниях мы 
можем оценить уровень под-
готовки других команд и соот-
нести его со своим, чтобы 
в дальнейшем сделать опреде-
ленные выводы, — подчерк-
нул Белоглазов. — И мы не 
можем останавливаться на 
месте, мы должны идти впе-
ред, развиваться, чтобы всег-
да выходить победителями.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

25 февраля. Начальник Главного управления сил специального назначения Росгвардии Герой 
Российской Федерации генерал-майор Павел Индык в аэропорту Домодедово встречает 
росгвардейцев, которые стали призерами международных соревнований

новости спецоперации

Ликвидировали опорные пункты
Расчеты реактивных систем залпового огня «Град» Ново-
российского гвардейского горного соединения ВДВ 
уничтожили живую силу ВСУ в опорном пункте на запо-
рожском направлении. Об этом вчера сообщили в Мин-
обороны РФ. Такие участки местности с большим скопле-
нием украинских националистов удалось выявить в ходе 
воздушной разведки в районе Вербового Запорожской 
области. 
— Эта информация оперативно передана на командный 
пункт гвардейского артиллерийского полка Новороссий-
ского гвардейского соединения ВДВ. Расчеты РСЗО 
«Град» нанесли сокрушающие удары по живой силе про-
тивника осколочно-фугасными неуправляемыми реактив-
ными снарядами, ударная волна и осколки от которых 
разлетаются на сотни метров и уничтожают скопление пе-
хоты противника, — сообщили в Министерстве обороны 
России.  
Также в ведомстве добавили, что российские штурмовики 
Су-25 поразили еще один опорный пункт вооруженных 
сил Украины на краснолиманском направлении. Там отме-
тили, что удар наносился неуправляемыми авиационными 
ракетами С-8.
В общей сложности на всех направлениях ВСУ за сутки по-
теряли до 1105 человек, уточнили в Минобороны РФ.
■
Уничтожение американского танка демонстрирует 
уязвимость западной техники
Минобороны России подтвердило уничтожение амери-
канского танка Abrams — он был подбит на авдеевском 
направлении. Там же за сутки уничтожены три БМП, в том 
числе Bradley.
Тем временем в американских СМИ пишут о том, что унич-
тожение танка M1 Abrams в зоне СВО продемонстрирова-
ло его уязвимость перед беспилотниками и доказало, что 
его боевой потенциал был сильно переоценен. 
■
Наши саперы продолжают разминирование 
Саперы МЧС Донецкой Народной Республики подключат-
ся к работам по разминированию в Авдеевке, когда это по-
зволит сделать оперативная обстановка. Об этом сообщил 
глава регионального спасательного ведомства Алексей 
Кострубицкий.
— Мы приступим к разминированию тогда, когда позво-
лит безопасность. Пока там слишком близко линия боево-
го соприкосновения. Как только станет безопасно, мы эту 
работу сделаем, — сказал Кострубицкий.
Кострубицкий подчеркнул, что для участия в работах у ве-
домства все готово. В настоящий момент спасатели зани-
маются эвакуацией жителей из города и их размещением 
в пунктах временного размещения.
■
Вынесли приговор бывшему депутату, который 
распространял фейки
Хорошевский суд Москвы заочно арестовал бывшего де-
путата Госдумы Дмитрия Гудкова (признан иноагентом) 
по делу о распространении фейков о Вооруженных силах 
РФ. По данным следствия, он уехал за рубеж. В конце де-
кабря МВД объявило его в розыск. Ему грозит до 10 лет 
лишения свободы. 

Школьники держат связь 
с гимназистами из Донецка
Столичная школа № 1164, 
расположенная в Савелов-
ском районе, вновь собрала 
и передала на фронт гумани-
тарную помощь.  

Ученики вместе с родителями 
и учителями организовали 
еще одну отправку нужного 
на передовой груза. Для бой-
цов решили собрать посылки 
с футболками, носками, шап-
ками, балаклавами, термобе-
льем и налобными фонарика-
ми. А еще в посылки добавили 
хороший чай, сладости, лап-
шу быстрого приготовления 
и домашнюю консервацию 
и влажные салфетки.
— Ребята сопроводили посыл-
ку добрыми пожеланиями 
солдатам, подписали открыт-
ки, составили письма, — от-
метили в родительском коми-
тете 7-го класса школы 
№ 1164. 
Одна из мам ученицы 7-го 
класса подчеркнула важность 
вклада каждого мирного че-
ловека в общее дело.
— У нас на передовой нахо-
дится родной человек, всем 
солдатам важно получать ве-
сточки из дома, знать, что их 
любят и ждут здесь, — сказа-
ла она. 
Все коробки рассортировали, 
подписали и отправили на пе-
редовую с волонтерами. Груз 
уже доставили бойцам. 

В школе № 1164 подобные ак-
ции проводятся несколько раз 
в год. Ранее гуманитарную 
помощь от ребят получали 
школьники из гимназии в До-
нецке. Прошлой осенью для 
них собрали канцелярские 
принадлежности и подарки 
к учебному году. 
Московские школьники и пе-
дагоги поддерживают связь 
с донецкими гимназистами 
и их учителями. Периодиче-
ски между двумя учебными 
заведениями проходят теле-
мосты и проводятся открытые 
уроки по разным предметам. 
Школьники обмениваются 

знаниями, а учителя — мето-
диками ведения интерактив-
ных уроков. 
Еще одно направление волон-
терской работы, которую про-
водят в московской школе, — 
дежурства в госпиталях. 
— Наша волонтерская дея-
тельность в военном госпита-
ле имени Бурденко продолжа-
ется, — отметил директор 
школы № 1164 Михаил Кло-
чихин. — Увидев наши сооб-
щения и посты в социальных 
сетях, нам стали писать наши 
коллеги: педагоги других 
школ, активные члены управ-
ляющих советов московских 
школ и неравнодушные ди-
ректора. И такая помощь яв-
ляется личным вкладом каж-
дого в нашу Победу!
Учителя, ставшие волонтера-
ми, как правило, в госпитале 
перестилают кровати, разно-
сят воду, измеряют пациен-
там температуру. Некоторым 
больным при необходимо-
сти помогают привести себя 
в порядок: помыться и пере-
одеться. 
— Личный пример всегда луч-
ше любых слов для других кол-
лег, а главное — для наших 
школьников, которые хотят 
видеть, что слова их педагогов 
не расходятся с делом! — счи-
тает Михаил Клочихин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 февраля. Ученики 7-го класса школы № 1164 Михаил Чихачев (слева) и Даниил Мальсагов 
вместе с классным руководителем Наталией Серенко принесли в школу коробки с влажными 
салфетками для бойцов. Фото: Василиса Чернявская

С начала года на всех направ-
лениях российские военнос-
лужащие взяли под контроль 
около 325 квадратных кило-
метров территории новых ре-
гионов России. Об этом рас-
сказал Сергей Шойгу. Он от-
метил, что за последнюю не-
делю наши войска 
выбили ВСУ из 
трех населенных 
пунктов ДНР: По-
беда, Ласточкино, 
Северное. Глава 
оборонного ведом-
ства подчеркнул, 
что российские во-
йска продолжают 
улучшать свое положение на 
донецком и купянском на-
правлениях.

— В среднем с начала года 
противник ежедневно теряет 
более 800 человек личного 
состава и 120 единиц различ-
ного вооружения, в том чис-
ле иностранного производ-
ства, — заявил министр обо-
роны России.

Сергей Шойгу от-
метил, что за все 
время спецопера-
ции Вооруженные 
силы Украины 
 лишились свыше 
444 тысяч военно-
служащих. 
— После краха 
контрнаступления 

военное командование ВСУ 
пытается за счет оставшихся 
резервов стабилизировать об-

становку и не допустить раз-
вала фронта, — подчеркнул 
Сергей Шойгу. 
Однако наши войска уничто-
жают резервы противника 
высокоточным оружием и ли-
шают его возможности кон-
тратаковать, добавил ми-
нистр обороны. По его сло-
вам, существенный вклад 
вносят тяжелые огнеметные 
подразделения — с начала 
спецоперации они выполни-
ли уже более четырех тысяч 
задач.
— В целом это (положение 
ВСУ. — «ВМ») свидетельству-
ет о бесперспективности стра-
тегии США по сдерживанию 
России за счет жизней укра-
инцев и масштабной военно-

Лишаем противника 
возможности контратак

После взятия 
Авдеевки ВС РФ 
продолжают 
улучшать свое 
положение, зая-
вил министр 
обороны Сергей 
Шойгу (на фо-
то) на заседа-
нии коллегии 
ведомства.

армия

27 февраля. Артиллерийское подразделение Центрального военного округа ведет боевую работу в ходе контрбатарейной борьбы 
на авдеевском направлении в зоне специальной военной операции 

В школе № 1164 работает 
первый в России школь-
ный музей, посвященный 
участникам и событиям 
специальной военной 
операции — «Донбасс. 
Возвращение». Парал-
лельно в 122-й гимназии 
Донецка был открыт 
школьный музей «Дон-
басс. Возрождение». Оба 
музея — результат со-
трудничества двух школ, 
входят в число участников 
программы Музея Побе-
ды на Поклонной горе.

кстати
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экономической поддержки 
киевского режима. Продол-
жим выполнять задачи, по-
ставленные Верховным глав-
нокомандующим в спец-
операции, до достижения ее 
целей, — рассказал Сергей 
Шойгу. 
Глава Министерства оборо-
ны России отметил, что с каж-
дым годом возрастает роль 
наших войск РХБЗ. Они ре-
шают особые задачи в том 
числе и в ходе спецоперации, 
включая мониторинг радиа-
ционной обстановки на Запо-
рожской АЭС.
— В июле 2023 года ликвиди-
ровали угрозу биологическо-
го заражения из-за разру-
шения плотины Каховской 
гидроэлектростанции. Было 
обеззаражено более 1,5 тыся-
чи объектов на площади 
340 тысяч квадратных ме-
тров, что позволило миними-
зировать материальный и фи-
нансовый ущерб, — рассказал 
Сергей Шойгу. 
Также глава оборонного ве-
домства отметил, что тяже-
лые огнеметные подразделе-
ния с начала специальной во-
енной операции выполнили 
более 4,4 тысячи задач. По-
ставка новых систем уве-
личила боевой потенциал 
в 2,2 раза.
— В настоящее время осна-
щенность войск РХБЗ совре-
менными образцами воору-
жения и техники доведена до 
74 процентов, а к 2027 году 
составит 80 процентов, — 
подчеркнул министр обороны 
России. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

*  признан иноагентом и внесен 
Росфинмониторингом в перечень 
террористов и экстремистов
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Наставники обменялись опытом
с будущими волонтерами

У стойки регистрации собра-
лись несколько первых посе-
тителей волонтерского цен-
тра «Доброе место». Каждый 
из новоприбывших уже со 
входа может поучаствовать 
в первой активности — лоте-
рее. Розыгрыш устроили 
в честь дня рождения «Мосво-
лонтера». Совсем недавно ре-
сурсному центру исполнилось 
десять лет. Результаты лоте-
реи объявят чуть позже, 
23 марта. Призы организато-
ры пока держат в секрете. 
В первой комнате гостей 
встречает приветственная зо-
на с большим коллажем, кото-
рый посвящен русской культу-
ре. Внимание вошедших сразу 
привлекает стол с книгами, 
обернутыми газетной бума-
гой. На изданиях нет никаких 
подробностей: не указаны ав-
торы, не написаны названия. 
Есть только короткие описа-
ния: «Для любителей приклю-
чений», «Детектив с неожи-
данным концом», «Парал-
лельные миры и любовь» 
и другие интригующие назва-
ния. Любой желающий может 
выбрать произведение по 
описанию и забрать с собой, 
чтобы прочесть дома.
Следующие залы волонтерско-
го центра «Доброе место» — 
лекторий и мастерская, в них 
проходят основные события 

мероприятия. Тема фестива-
ля — культура, поэтому сюда 
пригласили писателей, пред-
ставителей некоммерческих 
организаций и библиотек. 
По словам организаторов, ме-
роприятие направлено не 
только на ознакомление с во-
лонтерской деятельностью. 
Одна из самых главных целей 
торжества — заинтересовать 
подрастающее поколение 
культурой России. 
— Мы хотим познакомить со-
временную молодежь с куль-
турным направлением в во-
лонтерстве. Показать, что 
Россия очень богата на твор-
ческую деятельность, приоб-
щить ребят к нашей музыке, 

картинам, киноиндустрии. 
Познакомить школьников 
с людьми из этой сферы, — 
объясняет организатор меро-
приятия и ведущий специа-
лист «Доброго места» Полина 
Савченко. 
В подобных творческих встре-
чах, которые организуют до-
бровольцы, регулярно уча-
ствует и детский писатель Та-
тьяна Крылова. 
— В таком формате я могу пе-
редать свой опыт, — говорит 
Татьяна Крылова. — Мне ин-
тересно общаться с молоде-
жью, смотреть, чем она жи-
вет. К тому же у ребят всегда 
есть интересные вопросы. 
А я готова к диалогу и хочу до-

нести до людей, что не надо 
бояться трудностей. Необхо-
димо верить в свои мечты, 
и тогда все обязательно полу-
чится. 
За время проведения фести-
валя гости сыграли в «Волон-
терскую мафию», пообщались 
с представителями некоммер-
ческих культурных организа-
ций и писателями, а также по-
тренировались в каллигра-
фии и даже самостоятельно 
сделали экологичные заклад-
ки из воска на мастер-классах. 
Добровольцы ресурсного цен-
тра «Мосволонтер» активно 
участвуют в крупных россий-
ских и международных меро-
приятиях, работают с образо-

вательными учреждениями 
и помогают населению Мо-
сквы. У площадки «Доброе ме-
сто» также есть фонды-пар-
тнеры, которые организуют 
адресную помощь — напри-
мер, оказывают поддержку 
пожилым людям или прини-
мают ненужную одежду, что-
бы потом передать ее нужда-
ющимся. 
В ряды волонтеров может 
вступить любой желающий. 
Для этого нужно всего лишь 
зарегистрироваться на сайте 
«Мосволонтера» или лично 
посетить сам центр «Доброе 
место».
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

ЕЛЕНА КАЧУРИНА
СОВЕТНИК ДИРЕКТОРА 
ПО ВОСПИТАНИЮ ШКОЛЫ № 1542
Я привлекаю детей к участию 
в волонтерской деятельности. 
Считаю, что не все в нашей 
жизни должно измеряться 
деньгами. Должно быть место 
и добру, и счастью. Когда де-
лаешь что-то от чистого серд-
ца, то это приносит удоволь-
ствие. Вообще часто наблю-
даю, что добровольческая де-
ятельность интересна детям 
уже в начальной школе, 
им нравится делать что-то 
для других и получать от этого 
положительные эмоции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера сотруд-
ники центра 
«Доброе место» 
организовали 
фестиваль 
 культурного 
 волонтерства. 
В рамках торже-
ства прошли 
творческие ма-
стер-классы 
и лекции.

добровольчество

Репетиция удара 
по России

28 февраля 1998 года начался воору-
женный конфликт между Югославией 
и Освободительной армией Косова. 
Он длился 10 лет и завершился 17 фев-
раля 2008 года официальным провоз-
глашением независимости и создани-
ем самостоятельной республики. 
Конфликт, который поначалу казался 
локальным, обернулся вселенским по-
жаром. 

По прошествии четверти века очевидно, что косовская 
война — пробный шаг Запада в тотальном наступлении 
на Россию для подавления политического инакомыслия 
и установления глобального господства.
Глубинные противоречия и территориальные претензии 
между сербами и албанцами уходят корнями в Средневе-
ковье. На нашей планете происходит масса конфликтов, 
и у каждой стороны своя правда.
Если мировые лидеры озабочены примирением, они 
должны учитывать обе точки зрения и идти к взаимопо-
ниманию. Это не открытие Амери-
ки — примеров мудрого урегулирова-
ния история знает немало.
Возникает вопрос: почему в конфлик-
те между Югославией и Косовом Запад 
категорически занял одну сторону, 
а вторую объявил преступником? Ни-
какой справедливости Запад тогда не 
искал, но преследовал исключительно 
свои цели. Президент Слободан Мило-
шевич угодил на скамью в Гаагском 
трибунале и умер в застенке, по офи-
циальной версии — от сердечного при-
ступа. Через много лет европейские 
судьи на голубом глазу признали, что 
обвинения были облыжными.
Сегодня цель Запада в косовском конфликте видна как на 
ладони. Через раздробление Югославии добиться зави-
симости и покорности Восточной Европы, затащить ее 
в НАТО. Дальний прицел — ослабление России, которая 
имела сильное влияние в регионе.
К сожалению, в тот момент из российских политиков эти 
намерения расшифровал лишь премьер-министр Евге-
ний Примаков, который развернул над Атлантикой свой 
самолет и отказался от визита в США. В тот день НАТО без 
согласования с ООН начала варварские бомбардировки 
Белграда…
В Косове, на исторических землях Сербии, разрушены сот-
ни православных храмов, а сотни тысяч беженцев покину-
ли земли, где сербы жили веками. Разве не то же самое 
происходит на Украине, где русские подвергаются геноци-
ду, а православная церковь испила чашу гонений? Теперь 
мы знаем: Косово — это репетиция удара по России.
В конце ХХ столетия у России не было сил, чтобы защи-
тить сербов. Лишь скромно страна подключилась к мис-
сии миротворцев ООН. 
Но сегодня Россия стала другой, за своих мы встали го-
рой. У НАТО руки коротки, чтобы справиться с Россией, 
а лицемерие западных политиков настолько набило оско-
мину, что доверия им не осталось ни на грош.
Последняя новость. Власти Сербии могут запретить пре-
бывание в стране гражданам России, которые выступают 
против СВО. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Первый день весны гости зоопарка могут 
провести в компании больших кошек
Вчера в Московском зоопар-
ке стартовала традиционная 
«Кошачья неделя», приуро-
ченная к Международному 
дню кошек. Корреспондент 
«ВМ» узнала, какие предста-
вители кошачьих переехали 
в зоопарк за последний год. 
В их числе оказался амур-
ский тигр (на фото).

В Центр воспроизводства ред-
ких видов животных Москов-
ского зоопарка в прошлом го-
ду из Хабаровского края при-
везли травмированного амур-
ского тигра. Специалисты 
поняли, что к самостоятель-
ной жизни в дикой природе 
самец не готов, и направили 
в Росприроднадзор запрос 
о помещении тигра в искус-
ственную среду обитания. 
— Эксперты приняли реше-
ние направить хищника в Мо-
сковский зоопарк, — отмети-
ла специалист пресс-службы 
Московского зоопарка Екате-
рина Рогальская.

Также специалист отметила, 
что в зоопарке на данный мо-
мент проживают манул, целое 
семейство рысей, леопард, ка-
мышовый кот, лесной кот, 
тигр и три льва. Увидеть их 
можно, выполнив квест, кото-
рый будет проходить на тер-
ритории зоопарка с 27 февра-
ля по 2 марта.
— Участники квеста сначала 
получают маршрут с загадка-
ми, отсылающими к самым 
разным обитателям зоопарка, 
у вольеров которых нужно 

найти таблички с дополни-
тельными заданиями, — от-
метила Рогальская. — Марш-
рут можно получить в дни 
проведения квеста на входе 
в зоопарк или скачать в соци-
альных сетях. Участников бу-
дут ждать квестовые задания 
разной степени сложности.
По словам специалиста пресс-
службы, на прохождение та-
кого квеста нужно минимум 
полтора-два часа. 
Также Московский зоопарк 
курирует программу по сохра-
нению популяции редких 
амурских тигров. 
— Не так давно наш сотруд-
ник стал координатором про-
граммы ЕАРАЗА (Евроазиат-
ская региональная ассоциа-
ция зоопарков и аквариумов) 
по размножению и сохране-
нию амурских тигров и ве-
дущим племенной книги, — 
рассказала Екатерина Ро-
гальская.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

27 февраля. Советник директора по воспитанию школы № 1542 Елена Качурина, ведущий специалист центра «Доброе место» Полина Савченко и одиннадцатиклассница 
Александра Еребакан (слева направо) на фестивале культурного волонтерства в центре «Доброе место». Фото: Пелагия Замятина

Творчество поможет повторить 
Правила дорожного движения

Столичным зрителям показали 
спектакли малых городов 

Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени Ната-
ши Едыкиной проводит все-
российские творческие кон-
курсы, направленные на про-
филактику ДТП с участием 
несовершеннолетних.

Принять участие в таких со-
стязаниях могут все ребята 
в возрасте от пяти до 17 лет. 
Конкурс чтецов «Азбука до-
рожной безопасности» прово-
дится фондом уже в четвер-
тый раз. Ребята могут расска-
зать стихотворение о Прави-
лах дорожного движения, 
найденные в книжках, интер-
нете или написанные ими са-
мостоятельно, и  записать 
свое выступление на видео.
Также фонд проводит конкурс 
театральных коллективов 
и агитационных бригад «Всем 
знать положено — правила 
дорожные!». Здесь участни-
кам предлагается поставить 
сценку, посвященную ПДД. 

Это состязание приурочено 
ко Дню театра, который отме-
чают 27 марта.
— По нашему опыту, ребята 
очень хорошо воспринимают 
мир через творчество. Поэто-
му именно такие конкурсы, 
где они могут раскрыть весь 
свой потенциал, мы и прово-
дим. Наша задача — привлечь 
внимание ребят, их родных 
и учителей к проблеме дорож-
но-транспортной безопасно-
сти, — поделилась руководи-
тель фонда Оксана Едыки-
на. — Мы верим, что это помо-
жет сократить количество 
ДТП с детьми.
До 25 марта организаторы 
принимают видеоработы на 
оба конкурса на почту. Под-
робную информацию можно 
найти в социальных сетях 
Благотворительного фонда 
поддержки детей, пострадав-
ших в ДТП, имени Наташи 
Едыкиной.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В Москве завершились га-
строли спектаклей — побе-
дителей XX Фестиваля теа-
тров малых городов России.

Сам фестиваль проходил про-
шлым летом в Магнитогор-
ске. Победителей определило 
профессиональное жюри, 
в состав которого входили на-
родная артистка РФ Ольга 
Остроумова и ведущие теа-
тральные критики России. 
Это мероприятие — одно из 
главных направлений дея-
тельности Театра Наций. 
— Юбилейный, XX Фестиваль 
театров малых городов России 
принес нам сразу трех победи-
телей: «Лавр» Магнитогорско-
го драматического театра име-
ни Пушкина, «Папа» Драмати-
ческого театра Комсомольска-
на-Амуре и «Черная пурга» 
Новокузнецкого драматиче-
ского театра, — отметил худо-
жественный руководитель Те-
атра Наций и фестиваля Евге-
ний Миронов.

На сцене Театра Наций вы-
ступили два победителя. Дра-
матический театр из Комсо-
мольска-на-Амуре со спекта-
клем «Папа», режиссером ко-
торого выступил Дмитрий 
Акриш. И показали постанов-
ку «Черная пурга» Новокуз-
нецкого драматического теа-
тра, режиссера Филиппа Гуре-
вича. Эта постановка в жанре 
детектива.
— И я уверен, что спектакли 
будут одинаково интересны 
как профессионалам, так 
и любителям театра, ведь за 
годы проведения фестиваля 
уровень творческих коллек-
тивов в малых городах стал 
таким, что сегодня они могут 
быть точным камертоном из-
менений в обществе, могут 
успешно вести за собой пу-
блику, могут участвовать в са-
мых разных театральных фо-
румах, — дополнил Евгений 
Миронов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

27 февраля. Участники группы «Парк Горького» Марко Мендоса, Тимофей Григорович, Иван 
Гуськов, Стас Намин, Олег Изотов (слева направо) анонсировали мировое турне. По словам 
продюсера группы Стаса Намина, гастроли начнутся с Китая летом 2024 года. Он отметил, что 
в настоящее время точные дни турне не определены. Однако известно, что после Поднебесной 
группа планирует поехать в Южную Америку. Фото: Наталья Феоктистова

фотофакт

Родителям надо ответственно 
подходить к безопасности детей

Рейд по выявлению водите-
лей, нарушающих правила 
перевозки детей, провели 
вчера сотрудники ГИБДД 
Центрального округа. С ними 
на дежурство отправился 
и корреспондент «ВМ».

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы лейтенант поли-
ции Марат Зайцев вышел на 
рейд во 2-й Новый переулок, 
расположенный в Красно-
сельском районе.
— Несмотря на то что он про-
тяженностью всего в 400 ме-
тров, движение здесь напря-
женное: многие водители по 
нему пытаются сократить 
путь от Третьего транспортно-
го кольца к Комсомольской 
площади, — рассказывает по-
лицейский.
Лейтенант наблюдает за дви-
жением. В одной из машин 
едет женщина с ребенком. 
Зайцев жезлом подает знак 
остановиться. Пока он изуча-
ет документы, замечает, что 
пятилетняя девочка сидит в 
спе циальном детском крес-
ле. Полицейский хвалит жен-
щину за то, что она соблюда-
ет Правила дорожного дви-
жения.

— А как может иначе, если от 
этого зависит безопасность 
моей дочери? — с улыбкой го-
ворит москвичка Галина Щер-
бакова.
Вскоре полицейский замечает 
еще один автомобиль с ребен-
ком на заднем сиденье. Поли-
цейский взмахивает жезлом. 
Иномарка тормозит, и Марат 
Зайцев видит, что мальчик лет 
шести находится не в детском 
кресле. Полицейский пред-
ставляется и просит предъя-
вить водителя документы.
— Вы нарушили требования 
административной статьи 
«Нарушение правил перевоз-
ки людей», — объясняет лей-
тенант полиции Зайцев.
Водитель, представившийся 
Сергеем Карташовым, начи-
нает рассказывать, что так по-
лучилось, что он именно этим 
утром мыл салон автомобиля.
— А тут потребовалось по де-
лам срочно выехать, поэтому 
не успел установить сиде-
нье, — оправдывается во-
дитель.
Но, по словам полицейского, 
такая спешка может привезти 
к серьезным последствиям.
— Даже если вы соблюдаете 
все Правила дорожного дви-

жения, это не значит, что 
остальные водители такие же 
ответственные. В вас могут 
врезаться, и, не дай бог, может 
пострадать ребенок. Лучше 
потерять лишние 5–10 минут, 
но выезжать на дорогу с пол-
ной комплектацией, — гово-
рит Зайцев и начинает состав-
лять протокол. 
Теперь водитель-нарушитель 
заплатит штраф в размере 
трех тысяч рублей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

27 февраля. Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Центрального округа лейтенант 
полиции Марат Зайцев проверяет документы у водителя. Фото: Андрей Объедков

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА ДПС 
ГИБДД ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Во время профилактической 
акции полицейские Централь-
ного округа выявили 27 води-
телей, которые перевозили не-
совершеннолетних пассажи-
ров без детских кресел. Также 
остановили 30 водителей, ко-
торые ездили по дорогам 
не пристегнутыми ремнями 
безопасности. На всех наруши-
телей дорожного движения 
составлены административные 
протоколы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Как научиться спать по два часа, 
экономить воду и ценить свет

В мире «Выживших» люди 
столкнулись с пандемией, 
когда из продолжительного 
сна многие не выходят, отды-
хать можно только урывками. 
Привычная цивилизация ру-
шится на глазах. Люди дока-
зывают, как недалеко ушли 
они от животных. Напомним, 

первый сезон вышел спустя 
почти год после снятия огра-
ничений из-за пандемии. Там 
по сюжету психически неста-
бильный Морозов (Алексей 
Филимонов) — единствен-
ный, у кого есть антитела. Ви-
дения связывают его с Настей 
(Дарья Савельева), о которой 
мужчина берется заботиться, 
и ее дочерью Лизой (Виталия 
Корниенко). Воспользоваться 
героем как пропуском в меди-
цинский институт хочет его 
врач Лаврова (Анна Слю)... 
И начать стоит с этой части.
Но, если вы запустили сразу 
второй сезон, не переживай-
те: довольно быстро вам объ-
яснят, кто есть кто, и упомя-
нут ключевые моменты из 
биографии героев за прошед-
шее время. Ведь действие про-
исходит два года спустя. И ес-
ли первая часть была о том, 
как люди засыпали, то вто-
рая — как некоторые начина-
ют пробуждаться. Вот только 
телом они прежние, а душой 
словно бесчувственные. 
По первым сериям можно ска-
зать, что намечены несколько 

основных линий и тем. Од-
на — про любовь и память. 
Девочка Лиза едет в город 
с намерением вернуть себе 
маму Настю. Морозов, самый 

адекватный из всех, хочет по-
мешать Насте навредить Ли-
зе. Другая тема — про власть 
и силу. Врач Лаврова хочет 
безопасности, а на долгом пу-
ти к этому умело манипулиру-
ет людьми, в том числе главой 
кочующей банды Соловьем 
(Федор Лавров). Третья — про 
полный контроль над умами. 
Медик Епишев (Евгений Ко-
ряковский) делает из Насти, 

первой пробудившейся, с ее 
помощью «богиню» для всех.
Локации — одно из досто-
инств сериала. Во втором се-
зоне действие начинается 

в небольшом сель-
ском поселении, 
где обитали глав-
ные герои; разво-
рачивается на 
степных дорогах, 
по которым коле-
сят те, кто захва-
тил и удержал 
транспорт; дока-
тывается до пред-
местья, где собира-
ются вновь при-
бывшие беженцы; 
проникает в сам 

город, где есть электричество 
и вода по часам, а еще меди-
цинский центр. Отчасти все 
это напоминает компьютер-
ную игру, четко разграничен-
ную по местам действия.
Что касается самой атмосфе-
ры постапокалипсиса, она са-
мобытна и многослойна. Да, 
тут есть щепотка «Безумного 
Макса», пару крупинок «Оби-
тели зла», плюс все возмож-

ные антиутопии в одном фла-
коне, только в российской ре-
альности. Отсюда и деревян-
ные избы, и новые верования, 
и выстраивание взаимоотно-
шений. Кстати, несмотря на 
обилие эпизодов, стимулиру-
ющих выброс адреналина 
в кровь, проект не ограничи-
вается зрелищностью, но ра-
дует обилием вопросов, кото-
рые возникают. И они гораздо 
глубже, чем: «На что готов че-
ловек ради выживания?..»
Еще одним явным достоин-
ством сериала является актер-
ский состав. На этот раз к уже 
знакомой команде присоеди-
нились Сергей Гилев, Сергей 
Волков, Евгения Крегже и дру-
гие артисты. За линиями их 
героев хочется следить с мо-
мента первого появления.
Я считаю проект «Выжившие» 
одним из самых интересных 
в российской киноиндустрии. 
Даты выхода новых серий сме-
ло можно помечать в календа-
ре. Тем более, как и раньше, 
на этот раз, кроме основной 
линии из 9 серий по 50 минут, 
выйдут и пять веб-сериалов 

с эпизодами по 10 минут: «Бе-
ременная», «Круги», «Дед», 
«Патруль» и «Допрос». Сериал 
позволяет окунуться в обыч-
ную жизнь, которая в услови-
ях ограничений и опасности 
интереснее фантастики. Иде-
альный набор: экшен, роман-
тика, философия.

Кадр из сериала «Выжившие-2. Пробуждение» (2024). Актриса Анна Слю в образе врача Лавровой и актер Федор Лавров в роли главы кочующей банды Соловья. Отношения между этими персонажами 
не столь однозначные, как кажется на первый взгляд

новости

Объявили планы 
на будущее
Онлайн-кинотеатр Wink 
презентовал планы 
на новый сезон. К выхо-
ду готовят 35 проектов. 
Среди них драма «ГДР» 
(она с понедельника 
идет на НТВ), биография 
группы «Комбинация», 
продолжение сериала 
«Плакса» и другие 
ленты.
■
Первый взгляд 
решает многое 
VI фестиваль сериалов 
«Пилот» проведут в Ива-
нове с 20 по 23 июня. Это 
первый фестиваль рос-
сийских сериалов. Кро-
ме смотра сериальных 
новинок в рамках фести-
валя проводят также де-
ловую программу.
■
Интернет 
награждают
V Национальная премия 
в области веб-контента 
подведет итоги в конце 
марта и вручит победи-
телям приз «Гагарин». 
В этом году впервые на-
градят проекты, создан-
ные при участии искус-
ственного интеллекта. 
■
Музыка для всех 
влюбленных
14 февраля вышел сери-
ал «Саша и Питер» 
на платформе PREMIER. 
Ключевым саундтреком 
к этой романтической 
комедии стал трек Жени 
Любич «Случайный по-
ворот». 
■
Взгляд изнутри
Премьера сериала «Вну-
три убийцы» на плат-
форме «Кинопоиск» 
по адаптации одноимен-
ного книжного хита 
Майка Омера состоялась 
22 февраля.

Продолжение 
постапокалип-
тического сери-
ала «Выжив-
шие-2. Пробуж-
дение» выходит 
на ОККО. Расска-
зываем, почему 
стоит обратить 
внимание на эту 
киновселенную 
и чего ждать.

премьера

Пройти вместе 
долгий путь

Мне кажется, я уже привыкла к форма-
ту мини-сериалов на онлайн-платфор-
мах в 8–12 эпизодов. А ведь было вре-
мя, когда смотрела телевизионные 
киноистории под или даже за 100 се-
рий. Такие, когда вместе с персонажа-
ми и хитросплетениями их судеб жи-
вешь не неделю и не одни выходные, 
а месяцы. Помню «Не родись краси-
вой» и «Бедную Настю», «Кадетство», 

список можно продолжать. За столь долгое время герои 
становились как родные, близкие друзья. Формировалась 
стойкая связь в восприятии между артистом и его персо-
нажем. И потом, в какой бы роли ни видел актера, воспо-
минание о том, кого он играл, всплывает в голове, чтобы 
либо вытесниться, либо наложиться на новый образ.
И вот появился новый российский кинопроект в 60 серий, 
за которым хочется следить: «Постучись в мою дверь 
в Москве». Ну, не то чтобы он уж прям отечественный... 
Но с учетом того, что одноименный турецкий сериал (по-
следний, в который я втянулась и про-
смотрела полностью такой объем) 
был перенесен на российские реалии, 
в столицу, смело можно сказать «наш». 
И да, тут есть несколько нюансов. 
Смотрю и вспоминаю героев из зару-
бежного проекта. Даже некоторые 
сцены всплывают в памяти. Начина-
ешь сравнивать и выделять, что обще-
го и различного есть в персонажах. 
Какие определяющие их черты харак-
тера и образа сохранили? Чего доба-
вили из особенностей реалий и мен-
тальности, присущих нашей стране? 
Насколько по-разному устроен быт, 
рутина, антураж в Москве и в Стамбу-
ле? Забавно, но даже такое нехитрое сопоставление по-
могает мне сделать определенные выводы об особенно-
стях пространства, в котором я нахожусь, прояснить ню-
ансы, влияющие на мировосприятие.
Но, когда первое впечатление считано и многосерийный 
проект на новую культурную почву успешно пересажен, 
остается вопрос: стоит ли продолжать за ним следить? Тут 
уже все зависит от вселенной конкретно этого сериала. 
Никита Волков в роли молодого дизайнера и самого за-
видного жениха Сергея Градского убедителен. В роли 
спонтанной и креативной красотки Саши Гордеевой эф-
фектная Лиана Гриба. Радует и кастинг в целом. Жизнь 
среднеуспешного класса, в которую вкрапляется роскошь 
рутины людей с высоким достатком, не вызывая желания 
крикнуть: «Не верю!» Цвета яркие и чистые. Настроение 
солнечное и целеустремленное. А история про холодного 
принца, оттаивающего под напором огненной и живой 
девчонки, вечная. Наборчик самое то, чтобы поднять на-
строение, отвлечься от забот, окунуться в реалистичную 
сказку и отдохнуть от будней.
Вот только хватит ли мне терпения досмотреть этот про-
ект до конца? Или все же решение потратить время на то, 
чтобы посмотреть несколько оригинальных мини-сериа-
лов, покажется более здравым? Поживем — увидим. И все 
же здорово, что продолжают снимать киноленты, кото-
рые позволяют наслаждаться простыми радостями и го-
рестями знакомых людей, как в жизни, но только на экра-
не: ярче, острее, беззаботнее!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Чтобы посмотреть длинное кино, разделенное на более короткие отрезки — серии, не нужно даже выбираться из дома. Предлагаем вам вместе с нами присоединиться 
к путешествию по второму сезону «Выживших», собрать всю семью и отправиться в деревню вместе с героями «Многодетства», устроиться поудобнее и полюбоваться 
на золото в «Прелести», а также оценить первые серии российской адаптации турецкого сериала «Постучись в мою дверь». Формат и жанр выбирайте под себя!

Люди гибнут за металл, 
не успев им воспользоваться
15 февраля в онлайн-киноте-
атре PREMIER вышла фи-
нальная, 6-я серия мини-се-
риала «Прелесть» Динара 
Гарипова. Это атмосферный 
детектив о кровной мести. 

Завязка остросюжетной дра-
мы, действие которой проис-
ходит условно в наше время, 
началась примерно 20 лет на-
зад. Тогда на заводе по перера-
ботке драгоценных металлов 
одного из небольших город-
ков, чья жизнь строится во-
круг градообразующего пред-
приятия, погиб человек, что 
связано с кражей золотых 
слитков. И вот в настоящем 
его сын по кличке Цыган (Фе-
дор Федотов), занимающийся 
угоном автомобилей с замаш-
ками Робин Гуда, намерен не 
только узнать правду, но и ото-
мстить. Даром, что в город 
возвращается скрывавшийся 
долгие годы Леонид Максимо-
вич (Олег Меньшиков), кото-
рый знает, что случилось с от-
цом Цыгана, и имеет свои сче-
ты к нынешнему директору 
завода Осинскому (Филипп 
Янковский). Но только в дочь 
последнего Арину (Елизавета 
Кононова) Цыган-то посте-
пенно и влюбляется.
— Спасибо этому времени за 
то, что есть площадки, кото-
рые открывают молодых паца-
нов. Пусть они появляются 
и горят своим делом,  — отзы-
вается режиссер Динар Гари-
пов. — Отдельная благодар-
ность Филиппу Олеговичу 
и Олегу Евгеньевичу — это ве-
ликие актеры, слава богу, что 
мне удалось прикоснуться к их 
могущественным плечам.
Пожалуй, то, за чем интерес-
нее всего наблюдать в сериа-
ле, — противостояние двух 
стальных характеров, двух 
личностей огромного мас-
штаба, то есть персонажей 
Олега Меньшикова и Филип-

па Янковского. То, что эти 
бывшие партнеры друг друга 
стоят, и еще непонятно, кто из 
них большее зло — желаю-
щий замолить свои грехи 
Осинский или вернувшийся 
из ниоткуда Леонид Михайло-
вич, — чувствуется сразу. Да-
же за эпизод в одну реплику 
напряжение между героями 
создается такое, что ощутимо 
через экран. 
— Я получил огромное удо-
вольствие от работы с талант-
ливыми, великолепными, 
квалифицированными, тех-
ничными артистами, — вспо-
минает актер Филипп Янков-
ский. — Кино — это очень 
сложное дело, но тем не менее 
моменты удовольствия при-
сутствуют.
Романтическая история, на-
поминающая «Ромео и Джу-
льетту», про молодого парень-
ка, живущего сообразно свое-
му кодексу чести Цыгана, 
и дочку главного противника 

Арину, окруженную роско-
шью, но не разучившуюся за-
мечать настоящее, является 
обратной стороной медали 
этой реалистичной притчи 
про месть. Любопытно наблю-
дать, как герои поэтапно рас-
кладывают пасьянс своих от-
ношений. Ведь Цыгану нужно 
отомстить, не навредив де-
вушке. А Арине не только вы-
брать сторону, но и удержать-
ся на ней. 
Любопытно, что молодой че-
ловек стремится использо-
вать ловкость, а не напор 
в своих действиях. Но далеко 
не все разделяют его подход. 
Так, Буба (Максим Конова-
лов) продолжает жить по пра-
вилам, к которым привык 
в 1990-е, стремясь запугать, 
обезвредить, при необходи-
мости, несомненно, даже 
уничтожить.
— Почему-то многие люди 
считают, что это сериал про 
90-е, но это вообще не так. Это 
сериал гораздо больше про от-
цов и детей, — рассуждает 
продюсер Антон Щукин. — 
Думаю, он про то, как сильные 
отцы, которые считают, что 
сила в правде, придавили мо-
лодое поколение, которое 
считает, что сила не в правде.
Сериал «Прелесть» сдержан-
ный, время в нем уделяется 
процессам как принятия ре-
шений, так и их планирова-
ния. Однако когда выбор уже 
сделан, действие осуществля-
ют коротко и эффективно, по-
добно тому, как один точеч-
ный удар в стекло автомобиля 
крошит его вдребезги. 
Обратить внимание на этот 
проект стоит тем, кто не 
прочь вдумчиво и размеренно 
погрузиться в историю о ме-
сти, поглядеть на золотые 
слитки без желания ими обла-
дать, посмотреть в глаза чест-
ных преступников и несвятых 
мирных жителей.

Суперсила, трудности и оптимизм 
многодетной семьи Герасимовых
12 февраля начал выходить 
сериал «Многодетство» 
от платформы START. Эту се-
мейную комедию снял ре-
жиссер Роман Самгин.

Символично, что проект вы-
пускают в Год семьи, когда 
особое внимание уделяют де-
мографическому вопросу. По 
сюжету архитектор Павел Ге-
расимов (Павел Савинков) 
мечтает о создании жилого 
комплекса для многодетных 
семей «Ковчег» неслучайно. 
У него большая семья: они 
с супругой Мариной (Полина 
Лазарева) растят пятерых де-
тей, двух девочек и трех маль-
чиков. У каждого свои интере-
сы, и, как следствие, возника-
ют разногласия, а также при-
мирения после них. И все же 
ютиться в небольшой кварти-
ре очень трудно. Павлу обеща-
ют, что, если он поможет в ре-
кламной компании, получит 
квартиру в новом комплексе. 
Но всегда есть какое-то «но», 
и в данном случае оно столь 
весомо, что семья решает пе-
ребраться жить в деревню 
и самим построить свой «Ков-
чег», для чего потребуется 
проявить все грани своих та-
лантов и сплотиться.
— Это то, чего так сильно не 
хватает в наше тревожное вре-
мя. Наш сериал — о многодет-
ной семье, в нем много при-
ключений, трудностей и пре-
пятствий, которые герои пре-
одолевают, опираясь на 
поддержку друг друга. У меня 
замечательные партнеры, 
очень талантливые дети, — 
рассуждает Полина Лазаре-
ва. — Надеюсь, результат на-
шей работы понравится зрите-
лю, и та любовь, которая цари-
ла на площадке, отразится на 
пленке и согреет каждого.
Насколько можно судить по 
первой серии, проект с рей-
тингом 6+ имеет потенциал 

стать сериалом, который смо-
трят всей семьей. Снят он с до-
брым юмором и довольно 
честно. Серии недолгие, как 
раз чтобы хватило времени 
на расслабляющий вечерний 
просмотр. Думаю, за счет то-
го, что городские жители пе-
реезжают в условия сельской 
местности, реалии покажутся 
близкими любому зрителю 
этого проекта.
— Это моя мечта — шагнуть 
с театральной сцены на съе-
мочную площадку. А уж когда 
я узнала, что моя героиня — 
простая деревенская женщи-
на, счастью не было предела. 
Я сама из деревни, я знаю 
этих людей, поэтому в кадре 
старалась не играть, а просто 
жить, — поделилась Надежда 
Бабкина, исполнившая роль 
героини по фамилии Чулко-
ва. — Съемки проходили 
в Тверской области в настоя-

щей деревне и, более того, 
в настоящем жилом, а не вы-
строенном специально доме. 
Хозяева приняли нашу компа-
нию тепло и радушно, как 
близких родственников, все 
время они были на площадке 
и за процессом наблюдали 
с гордостью и любопытством.
Основополагающей идеей 
«Многодетства» является то, 
что в больших и шумных се-
мьях, где много людей разно-
го возраста, есть своя супер-
сила, позволяющая двигать 
горы и делать невозможное 
возможным. Стоит смотреть, 
если вы задумываетесь о де-
тях, увеличении семьи, и если 
вы росли единственным ре-
бенком или со множеством 
братьев и сестер. Легко и по-
зитивно.

Семья Герасимовых из сериала «Многодетство» (2024): в коричневой кофте — актер Павел 
Савинков в роли главы семейства Павла, в синем платье — Полина Лазарева в роли Марины

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ
ПРОДЮСЕР ПО ОРИГИНАЛЬНОМУ 
КОНТЕНТУ OKKO
Во вселенной «Выживших» 
жизнь не останавливалась 
и продолжала развиваться. 
И вот теперь, спустя два года 
после событий, показанных 
в первом сезоне, можно будет 
увидеть, как она изменилась. 
За этим крайне интересно на-
блюдать: новые герои, новые 
обстоятельства и условия во-
круг них, но все та же сонная 
эпидемия. 
Проект «Выжившие-2. Про-
буждение» — масштабное по-
стапокалиптическое приклю-
чение и преодоление в лока-
циях русской степи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рабочим названием мно-
госерийного проекта бы-
ло «Гнать». 
Это дебют в сериалах 
для Георгия Меньшикова 
как сценариста, в чьей 
фильмографии есть ко-
роткометражки «Через 
поле», «Сложноподчи-
ненное», «На трубах». 
Идея Антона Щукина.
Режиссером сериала 
«Прелесть» выступил Ди-
нар Гарипов, снявший та-
кие проекты, как «Горе 
от ума», «Территория», 
«Даркнет». 
Мини-сериал «Прелесть» 
участвовал в фестивале 
онлайн-кинотеатров «Но-
вый сезон» в 2023 году.

кстати
РОМАН САМГИН
РЕЖИССЕР СЕРИАЛА МНОГОДЕТСТВО

Толстой сказал, что все счаст-
ливые семьи похожи друг 
на друга — а это не совсем так. 
Наша счастливая многодетная 
семья — особенная и счастли-
вая по-своему. Съемки прохо-
дили очень бодро, материала 
много, кастинг замечатель-
ный. Всегда здорово, когда 
в проекте участвуют актеры 
разных поколений. Старшие, 
в хорошем смысле, учат жизни 
младших, младшие учатся 
и немного иронизируют 
над старшими. Возникает та-
кая семейная уютная атмосфе-
ра на площадке, у нас было как 
раз так, и это очень приятно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Проект 
предлагает 
идеальный набор: 
экшен, романтика, 
философия
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точка Сегодня точку в номере ставят заместитель министра спорта РФ Алексей Морозов (третий справа) и игроки московского хоккейного клуба «Динамо». Хоккеисты 
столичного клуба победили в регулярном чемпионате Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) и завоевали Кубок континента. В 68 матчах лиги «бело-голубые» по-
казали свое мастерство и набрали 98 очков, обыграв в последней игре команду ХК «ЦСКА». При этом игрок «Динамо» Никита Гусев сначала повторил, а затем и побил 
предыдущий рекорд КХЛ по очкам при игре в большинстве за один регулярный чемпионат и заработал 44 балла. После этого легенда «Динамо» Александр Мальцев 
вручил Гусеву награду — золотой шлем. Для московской хоккейной команды этот Кубок континента стал вторым в истории клуба. Первый титул столичный ХК «Ди-
намо» заработал ровно 10 лет назад.

Важно найти 
свою стаю

Почти каждый, кто искал себе работу 
с помощью резюме, хочет рассказать 
о своих хобби. Ну для того, скорее все-
го, чтобы показать свою разносторон-
ность. И если кто-то считает, что графа 
с описанием хобби — это пустая фор-
мальность, то поспешу их разуверить. 
Нет и еще раз нет! Провели исследова-
ние — опросили более 400 представи-
телей российских компаний из разных 

регионов России. И что же выяснилось? Что аж 82 про-
цента потенциальных работодателей обращают внима-
ние на графу «О себе» в резюме кандидата. И лишь четыре 
процента не считают это «важной информацией».
Так чем же интересен работодателю досуг сотрудника? 
Главное, чтобы свои марки или там бабочек коллекцио-
нировал в свободное от работы время.
Так, да не так. Увлечение увлечению рознь. И даже по ха-
рактеру «творчества» можно сделать далеко идущие вы-
воды. Ну например, одна моя коллега с гордостью как-то 
показала на телефоне фотографию 
коврика для ванной комнаты, кото-
рый смастерила своими руками. Ков-
рик был чудо как хорош, но сделан он 
был из винных пробок! Метр на полто-
ра! Это ж сколько вина надо было вы-
пить, чтобы создать сей шедевр.
Или, например, как вы отнесетесь 
к тому, что ваша личная помощница 
на досуге будет увлечена изготовлени-
ем чучел животных? Тоже ведь хобби.
Конечно, это какие-то из ряда вон вы-
ходящие примеры. Но если человек 
пишет, что интересуется спортом 
и даже профессионально играет в ка-
кие-нибудь игры, то можно сделать 
вывод о том, что он следит за своим здоровьем и дисци-
плинирован. А если скажет, что увлекается паркуром или 
в свободное от работы время изучает канализационные 
стоки города — кажется, это называется «диггерство». 
Опасное увлечение. Можно и лишиться такого сотрудни-
ка, не ровен час. А отвечать, опять же, кому? Руковод-
ству. Недоглядели.
Приветствуются любовь к путешествиям, изучение язы-
ков, йога (она предполагает здоровый образ жизни). Кни-
ги. Живопись. Вообще, конечно, с творческими людьми 
общаться интереснее, хотя, казалось бы, можно обойтись 
и без этого вот «чистоплюйства». Многое зависит от того, 
куда собирается устраиваться потенциальный работник.
И, кстати, когда честно заполняешь информацию о своем 
хобби и вообще о себе, то повышается возможность 
устроиться на работу «к своим». В смысле — в свою 
«стаю», чтобы коллектив был интересен тебе и ты интере-
сен коллективу. Предполагаю, что в системе ЖКХ увлече-
ние французской поэзией восемнадцатого века окажется 
невостребованным. И поговорить о стихотворном разме-
ре будет попросту не с кем. Это не хорошо и не плохо — 
просто всегда надо стараться влиться в свой «поток» и об-
щаться со своими людьми.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Многодетным хотят
уменьшить оплату
за обучение в два
раза. И как вам?

АЛИНА МИЮС
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КОЛЛЕДЖА

Мне кажется, такая значи-
тельная скидка может сни-
зить желание детей стремить-
ся учиться лучше и получать 
более высокие оценки. Для 
них сдача ЕГЭ на высокие бал-
лы и поступление на бюджет 
могут стать в разы менее зна-
чимыми. Они могут начать 
руководствоваться мыслью, 
что им это не особо и нужно: 
все равно они заплатят за об-
учение в разы меньше, чем 
другие ребята. Зачем тогда 
сильно стараться? К тому же 
в некоторых учебных заведе-
ниях это может отразиться 
и на зарплатах преподавате-
лей. Может, и не сильно, но 
сам факт этого уже может 
быть неприятен.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

В этой инициативе есть некая 
доля популизма. Ситуации во 
всех семьях могут быть раз-
ные. Есть ли у супружеской 
пары возможность оплатить 
своему ребенку высшее обра-
зование или нет — это необя-
зательно зависит от того, мно-
годетная ли семья. Я думаю, 
здесь можно было бы обра-
тить внимание на ребят, кото-

рые действительно стремятся 
к знаниям и замотивированы 
поступить в университет вне 
зависимости от того, из какой 
они семьи. Можно было бы 
предлагать скидку тем, у кого 
хорошие баллы за экзамены, 
но их не хватило для посту-
пления на бюджет. В таком 
случае было бы разумно смо-
треть на доход семьи и, исходя 
из этого, предлагать скидки. 
Ведь среди ребят из многодет-
ных семей тоже могут быть те, 
кому неинтересно учиться: 
зачем предоставлять льготы 
им, если можно вложиться 
в перспективных и замотиви-
рованных абитуриентов.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, что высшее образо-
вание в принципе должно 
быть общедоступным и бес-
платным. Всем нужны высоко-
квалифицированные профес-
сионалы на производствах! 
А студенту из многодетной се-
мьи еще надо стипендию до-
плачивать. Не потому что он 
хорошо учится, а просто пото-
му, что он в такой семье растет 
и благодаря им россияне как 
нация не вымирают. Я счи-
таю, что государство должно 
всячески помогать таким се-
мьям. Ведь чтобы нация не 
вымирала, необходимо, чтобы 
у каждой супружеской пары 
было более двух детей. Сегод-
ня нужно создать все усло-
вия для того, чтобы девушки 
рожали, потому что Россия 

Депутаты Госдумы предложили предоставлять скидку 50 процентов на весь период 
получения образования в высшем учебном заведении на программах бакалавриата 
и специалитета студентам из многодетных семей при условии, что они успешно сда-
ли вступительные испытания.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

держится только на многодет-
ных семьях. Им должны быть 
созданы специальные усло-
вия. Например: завели трех 
детей — получили трехком-
натную квартиру или бесплат-
ную ипотеку. Больше трех де-
тей — можно выделять от го-
сударства большую комфорт-
ную машину. 

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Это очень хорошая инициати-
ва. Благодаря ей у таких се-
мей появится возможность 
дать своим детям достойное 
образование. Поддерживать 
сегодня, конечно, нужно все 
семьи, потому что молодежь 
не особенно стремится их за-
водить. Но у супружеских 
пар, у которых много детей, 
очень высокие расходы на их 
содержание и особенно на 
образо вательные потребно-
сти ребенка. Ведь нужно по-
купать школьные принадлеж-
ности, оплачивать дополни-
тельные кружки и различные 
секции. Если у государства 
есть возможность дополни-
тельно поддержать многодет-
ные семьи, чтобы они могли 
дать своим детям достойное, 
качественное образование, 
то почему бы и нет? В связи 
с ограничением бюджета мы, 
к сожалению, не можем пред-
ложить такие скидки всем 
или сделать обучение в уни-
верситетах бесплатным. Од-
нако, судя по этому предложе-
нию от депутатов, сегодня 
есть возможность сократить 
расходы на обучение хотя бы 
для части граждан нашей 
страны. И я считаю абсолют-
но правильным начать делать 
это именно с категории мно-
годетных семей.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Диплом Специалист 
1064350001419, Регистрационный 
номер 969, выданный 24 июня 
2021 года, Саратовским государ-
ственным медицинский универси-
тетом на имя Сакала Бессие Вила, 
считать недействительным в связи 
с утерей.

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Разное

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Открыли первый кадетский 
корпус и создали нейлон
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1720 год. Петром I был 
подписан первый в истории 
России государственно-
правовой акт — «Генераль-
ный регламент или Устав». 
Документ определял еди-
нообразие организацион-
ного устройства и делопро-
изводства всех коллегий, 
регулировал порядок 
службы во всех государ-
ственных учреждениях. 
Кроме того, для улучшения 
дальнейшей работы госуч-
реждений Петр I ввел в Ге-
неральный регламент гла-
вы, содержащие основания 
для поощрения и наказа-
ния чиновников.

1732 год. Императрица 
Анна Иоанновна утвердила 
план устройства первого 
в России кадетского корпу-
са. В нем ребята проходили 
строевое обучение, и для 
них была учреждена воен-
ная форма. В кадетский 
корпус принимались дети 
дворян, офицеров, чинов-
ников.

1893 год. Родился киноре-
жиссер, актер, сценарист, 
теоретик кино, лауреат трех 
Сталинских премий, народ-
ный артист СССР Всеволод 
Пудовкин. 

1935 год. Американский 
химик Уоллес Карозерс 
с группой химиков создал 
новое синтетическое во-
локно — нейлон. Его уда-
лось создать на основе по-
лиамидной смолы, кото-
рую также синтезировал 
Карозерс. 

1940 год. Летчик-испыта-
тель Владимир Федоров 
совершил первый в исто-
рии СССР полет на ракет-
ном планере с жидкостно-
реактивным двигателем 
конструкции Сергея Коро-
лева. Успех испытаний был 
очень важен для создания 
новых ракетных двигате-
лей, разработки баллисти-
ческих ракет и ракет-носи-
телей.

1947 год. Родилась совет-
ская и российская актриса 
театра и кино, народная ар-
тистка РФ Татьяна Васи-
льева. За долгие годы 
своей творческой деятель-
ности актриса сыграла 
более 90 ролей в различ-
ных фильмах и телесе-
риалах.

1959 год. Родилась рос-
сийский хореограф, про-
фессор, заведующая 
кафедрой пластического 
воспитания актера 
Школы-студии МХАТ Алла 
Сигалова. 

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в деньНовая Третьяковка 
показала взгляд со стороны

Вчера в Новой Третьяковке 
открылась камерная выстав-
ка «Великолепные очевид-
цы»: Время и люди. 1910–
1930-е». Первую экскурсию 
провела куратор, главный 
научный сотрудник отдела 
графики XX века Татьяна 
Горячева.

Экспозиция разместилась 
всего в двух залах, но при этом 
поразит своей насыщенно-
стью даже самого искушенно-
го зрителя. Здесь представле-
ны портреты и автопортреты 
ведущих деятелей культуры 
начала XX века — поэтов, пи-
сателей, художников, режис-
серов... 
— Все это люди одной эпо-
хи, — начала рассказ искус-
ствовед Татьяна Горячева. — 
«Великолепные очевидцы» — 
это и художники, и их модели. 
Они дружили, были знакомы, 
входили в одни и те же творче-
ские объединения или были 
знакомы шапочно, но их судь-
бы все время переплетались. 
По задумке куратора, зрите-
лям представлена возмож-
ность сравнить взгляд челове-
ка на самого себя и то, как ви-
дят его другие. Кроме того, со-
поставленные произведения 
созданы в разное время и по-
казывают, как менялись эти 

люди. Например, автопортрет 
Казимира Малевича, выпол-
ненный акварельными кра-
сками на контрастном крас-
но-зеленом фоне, показывает 
нам авангардиста брутально-
го, с четкими, почти геомет-
рическими чертами лица. Но 
вот образ в быстром наброске 
его свояка Евгения Кацмана 
иной — в мягкой манере ита-
льянским карандашом создан 
одухотворенный образ интел-

лигентного человека с вдумчи-
вым взглядом. Или же портре-
ты Владимира Татлина — в на-
смешливом шарже «Кукры-
никсов» он неловко собирает 
свой «Летатлин», а в скульпту-
ре Юрия Хоровского становит-
ся невесомым и практически 
бесплотным и точно не вызы-
вает сомнения, что причудли-
вое приспособление сможет 
работать.
— Я включила в выставку мно-
го шаржей, в основном их, ко-
нечно, создавали «Кукрыник-
сы», — отметила куратор. — 
Некоторые из них очень ядо-
витые, а другие — теплые 
и доброжелательные, как, 
например, образ Эля Лисиц-
кого, где нет острых гротеск-
ных черт.
Особое внимание привлекают 
портреты тех, кто был связан 
семейными узами, — напри-
мер, лиричная и изящная Ан-
на Ахматова и по-юношески 
худой Николай Гумилев или 
создававшие портреты друг 
друга Михаил Ларионов и На-
талья Гончарова. На выстав-
ке представлены и изобра-
жения Всеволода Мейерхоль-
да, Владимира Маяковского 
и других. Посетить экспози-
цию можно до 25 августа. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

ТАТЬЯНА КАРПОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ 
ПО НАУЧНОЙ РАБОТЕ 

Портреты интересовали Пав-
ла Третьякова, он заказывал 
портреты выдающихся совре-
менников. Галерея всегда 
продолжала его идею 
уже в ХХ веке. К сожалению, 
выставки этого жанра прохо-
дят редко, и сегодняшнее со-
бытие для нас особенно важ-
но. В начале ХХ века все боль-
шую роль в изображении че-
ловека играют интерпретации 
и субъективные ощущения, 
возросла роль самого худож-
ника. Мы предлагаем срав-
нить портреты одного и того 
же человека и полнее пред-
ставить его образ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

27 февраля. Куратор новой выставки Татьяна Горячева показывает скульптурный портрет 
Владимира Татлина, созданный Юрием Хоровским. Фото: Екатерина Алексеева
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